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ATA DA QUADRAGÉSIMA SESSÃO ORDINÁRIA DA TERCEIRA SESSÃO 
LEGISLATIVA DA DÉCIMA PRIMEIRA LEGISLATURA DA ASSEMBLEIA 

LEGISLATIVA DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 

Aos vinte e seis dias do mês de maio do ano de dois mil e vinte e um, às 
nove horas e vinte e cinco minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a 
Presidência do Senhor Deputado Paulo Corrêa e secretariada pelos Deputados Zé 
Teixeira e Herculano Borges, Primeiro e Segundo-Secretários, verificada a lista de 
presença e constatada a existência de número legal, foi aberta a presente Sessão 
Ordinária mista. 

PRESIDENTE - Havendo número legal, declaro aberta a presente 
Sessão Ordinária. Eu gostaria de que, hoje e amanhã, no início da Sessão, nós 
fizéssemos um minuto de silêncio pela morte do Deputado Cabo Almi [um minuto de 
silêncio]. Antes de solicitar ao Segundo-Secretário que proceda à leitura da ata da 
sessão anterior, eu gostaria de dizer que a moção de pesar pelo passamento do ilustre 
Deputado Cabo Almi será enviada em nome da Casa. Quando ela ficar pronta, eu 
solicito a aprovação dos senhores. Eu quero dizer-lhes que já conversei com os 
Deputados Zé Teixeira e Herculano Borges, e aqui, de modo informal, com os 
Deputados Coronel David e Gerson Claro, e agora quero solicitar a autorização de 
todos os senhores para que possamos nominar o novo Plenarinho "Deputado Cabo 
Almi". O nosso Plenarinho Deputado Nelito Câmara permanece com o mesmo nome. 
Mas nós teremos um segundo plenarinho. Se ele já estiver nominado, eu autorizei o 
Doutor Volpe a tomar as devidas providências para que em nosso espaço na TV 
Assembleia seja colocado o nome do ilustre Deputado Cabo Almi. Os Deputados que 
concordam, permaneçam como se encontram. Aprovado. Neste momento, solicito que 
o Segundo-Secretário, Deputado Herculano Borges, proceda à leitura da ata da 
sessão anterior. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Bom dia, Senhor Presidente, Deputado 
Paulo Corrêa. Quero saudar Vossa Excelência e os Deputados Barbosinha, Capitão 
Contar, Pedro Kemp, Marçal Filho, Zé Teixeira, Mara Caseiro, Coronel David, 
Professor Rinaldo, Evander Vendramini, Lucas de Lima, Antonio Vaz, Jamilson Name, 
Marcio Fernandes, Eduardo Rocha, Neno Razuk, João Henrique Catan, Gerson Claro. 
Quero saudar, também, os servidores desta Casa. Ontem, foi um dia muito triste para 
todos nós, nós estamos realmente em luto, porque perdemos um amigo, um parceiro, 
uma pessoa muito querida. Rogamos a Deus que conforte o coração da esposa, dos 
filhos, dos netos, de toda a família e de todos os amigos do Deputado Cabo Almi. 
Leitura da ata. "Ata da Trigésima Oitava Sessão Ordinária da Terceira Sessão Legislativa da 
Décima Primeira Legislatura da Assembleia Legislativa do Estado de Mato Grosso do Sul. Aos 
vinte dias do mês de maio do ano de dois mil e vinte e um, às nove horas e quinze minutos, no 
Plenário Deputado Júlio Maia, sob a Presidência do Senhor Deputado Paulo Corrêa e 
secretariada pelos Deputados Zé Teixeira e Herculano Borges, Primeiro e Segundo-
Secretários, verificada a lista de presença e constatada a existência de número legal, foi 
aberta a Sessão Ordinária mista. PEQUENO EXPEDIENTE - Lida e aprovada a Ata Quarenta 
e Dois da Trigésima Sétima Sessão Ordinária. Pelo Senhor Primeiro-Secretário foram lidos os 
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seguintes expedientes: Ofício nº 164/2021, da Defensoria Pública Geral da União; Ofício nº 
200/2021, do Conselho Regional de Farmácia do Estado de Mato Grosso do Sul; Ofícios nos 

1.184 a 1.188, 1.190 a 1.198, 1.200 a 1.205, 1.207 a 1.209/2021, do Governo do Estado de 
Mato Grosso do Sul; Ofício nº 1.387/2021, da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Gestão 
Urbana de Campo Grande; Ofício nº 1/2021, da Associação Brasileira de Televisões e Rádios 
Legislativas. SEGUNDA PARTE DO PEQUENO EXPEDIENTE - Sobre a mesa, proposições 
apresentadas pelos Deputados Herculano Borges, Renato Câmara, Lidio Lopes, Neno Razuk 
e Antonio Vaz. GRANDE EXPEDIENTE - Suprimido o Grande Expediente. ORDEM DO DIA - 
Foi aprovado, em redação final e votação nominal on-line, o Projeto de Lei nº 138/2020, de 
autoria do Deputado Lidio Lopes. Foram aprovadas, em segunda discussão e votação nominal 
on-line, as seguintes proposições: Projeto de Lei nº 180/2020 e Projeto de Lei nº 35/2021, de 
autoria do Deputado Marcio Fernandes. Foi aprovado, em primeira discussão e votação 
nominal on-line, o Projeto de Lei nº 116/2021, de autoria da Deputada Mara Caseiro. Foram 
aprovadas, em discussão única e votação simbólica, as seguintes proposições: requerimento 
de moção de pesar, de autoria do Deputado Professor Rinaldo, endereçada aos familiares de 
Iraci Barbosa Corrêa; requerimento de moção de pesar, de autoria do Deputado Lidio Lopes, 
endereçada aos familiares de Cícero José Pinheiro Filho; requerimento de moção de pesar, de 
autoria do Deputado Barbosinha, endereçada aos familiares de Mikail Alessandro Gouveia 
Faria; requerimentos de moções de aplauso, de autoria do Deputado Antonio Vaz, 
endereçadas aos Senhores Ezequiel Ferreira, José Carlos de Almeida Júnior e Wagner 
Roberto, moradores do Município de Fátima do Sul; requerimento de moção de congratulação, 
de autoria do Deputado Renato Câmara, endereçada ao Buffet Luzly pelos vinte e cinco anos 
de atividade; indicações, de autoria dos Deputados Paulo Corrêa, Felipe Orro, Neno Razuk, 
Antonio Vaz, Herculano Borges, Pedro Kemp, Lucas de Lima e Renato Câmara. 
EXPLICAÇÕES PESSOAIS - Usaram da palavra os Deputados Herculano Borges, Pedro 
Kemp, Evander Vendramini e Mara Caseiro. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente 
encerrou a presente Sessão e, para constar, mandou lavrar a presente ata que, depois de lida 
e aprovada, será devidamente assinada. Plenário Deputado Júlio Maia, vinte de maio do ano 
de dois mil e vinte e um". Agora, senhores, eu vou proceder à leitura da ata do dia 25 de maio 
de 2021. "Ata da Quadragésima Quarta Sessão Ordinária da Terceira Sessão Legislativa da 
Décima Primeira Legislatura da Assembleia Legislativa do Estado de Mato Grosso do Sul. Aos 
vinte e cinco dias do mês de maio do ano de dois mil e vinte e um, às nove horas e quarenta 
minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a Presidência do Senhor Deputado Paulo 
Corrêa e secretariada pelos Deputados Zé Teixeira e Herculano Borges, Primeiro e Segundo-
Secretários, verificada a lista de presença e constatada a existência de número legal, foi 
aberta a Sessão Ordinária mista. O Senhor Presidente levantou a presente Sessão, conforme 
o artigo 115, parágrafo 1º, inciso II, do Regimento Interno da Assembleia Legislativa de Mato 
Grosso do Sul, em razão do falecimento do Deputado Estadual Cabo Almi, ocorrido durante o 
exercício do mandato. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente encerrou a presente 
Sessão e, para constar, mandou lavrar a presente ata que, depois de lida e aprovada, será 
devidamente assinada. Plenário Deputado Júlio Maia, vinte e cinco de maio do ano de dois mil 
e vinte e um". Senhor Presidente, foram lidas as atas. 

PRESIDENTE - Em discussão as atas que acabam de ser lidas. Não 
havendo quem queira impugná-las, dou-as por aprovadas. Solicito ao Deputado Zé 
Teixeira que proceda à leitura do expediente desta Sessão. 

PRIMEIRO-SECRETÁRIO - Bom dia, Senhor Presidente! Bom dia, 
Senhores Deputados! Expediente da Sessão Ordinária do dia 26 de maio de 
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2021: Ofício nº 88/2021, da Fundação Nacional de Saúde, respondendo à indicação do 
Deputado Renato Câmara (Prot. nº 20.097/2021); carta da Câmara dos Deputados, 
solicitando a criação de comissão especial para, juntamente com os integrantes da 
bancada federal, somar esforços na construção de ações e políticas públicas visando a 
cuidar da questão indígena na Grande Dourados (Prot. nº 20.098/2021); Ofício nº 
2/2021, do Ministério Público de Mato Grosso do Sul, encaminhando a Recomendação 
Conjunta TCE/MPE 01/21, de 24 de maio de 2021, que recomenda aos chefes dos 
Poderes Executivos e Legislativos, nas esferas municipal e estadual do Estado de 
Mato Grosso do Sul, que cumpram as contrapartidas instituídas pelo Programa 
Federativo de Enfrentamento do Coronavírus SARS-CoV-2 (Covid-19), estabelecidas 
pela Lei Complementar nº 173, de 27 de maio de 2020, especialmente a proibição de 
reajustes/revisões/atualizações/correções de remuneração ao funcionalismo, 
corrigindo violações já ocorridas (Prot. nº 20.092/2021); Ofício nº 91/2021, da Agência 
Nacional de Telecomunicações (Anatel), respondendo ao requerimento do Deputado 
Evander Vendramini (Prot. nº 20.054/2021); Ofícios nos 1.210 (Prot. nº 20.031/2021), 
1.221 a 1.223 (Prot. nos 20.071, 20.072, 20.073/2021), 1.230 a 1.232 (Prot. nos 20.068, 
20.075, 20.069/2021), 1.240 e 1.241/2021, do Governo do Estado de Mato Grosso do 
Sul, respondendo às indicações dos Deputados Barbosinha, Coronel David, Mara 
Caseiro, Pedro Kemp, Antonio Vaz, Renato Câmara, Neno Razuk, Marcio Fernandes, 
Felipe Orro, Lidio Lopes e Marçal Filho (Prot. nos 20.103, 20.107/2021); Ofícios nos 
1.227, 1.228 e 1.238/2021, do Governo do Estado de Mato Grosso do Sul, 
respondendo aos requerimentos dos Deputados Evander Vendramini, Cabo Almi e 
Capitão Contar (Prot. nos 20.074, 20.067, 20.102/2021); Ofício nº 699/2021, da 
Secretaria de Fazenda de Mato Grosso do Sul, encaminhando os relatórios dos 
Termos de Fomento, Colaboração, Convênios e Termos Aditivos, no mês de setembro 
de 2020 (Prot. nº 20.115/2021); Ofício nº 277/2021, da Prefeitura Municipal de Campo 
Grande, respondendo à indicação do Deputado Pedro Kemp (Prot. nº 20.065/2021); 
Carta Via Internet nº 2021050400661, da Oi Telefonia, respondendo ao requerimento 
do Deputado Evander Vendramini (Prot. nº 20.078/2021); Ofício nº 
168.073.00066/2021, do Poder Executivo, "Modifica dispositivo da Lei nº 3.310, de 14 
de dezembro de 2006, e revoga a Lei nº 4.665, de 29 de abril de 2015" (Prot. nº 
03436/2021). Senhor Presidente, foi lido o expediente. Pela ordem, Presidente. 

PRESIDENTE - Agradeço. Com a palavra, pela ordem, o Deputado Zé 
Teixeira. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Senhor Presidente, a Assembleia Legislativa 
tem duas salas grandes de reunião. Então, eu gostaria de sugerir a Vossa Excelência 
que nós colocássemos em uma delas o nome do Deputado Onevan de Matos e na 
outra o nome do Deputado Cabo Almi.  

PRESIDENTE - Coloco em discussão a sugestão do Deputado Zé 
Teixeira. Acho que é uma solução salomônica. Se todos os Deputados estiverem de 
acordo, eu já autorizo o Primeiro-Secretário a elaborar o projeto. Vossa 
Excelência nomina a sala de reuniões número 1 "Deputado Onevan de Matos", e a 
sala de reuniões número 2 "Deputado Cabo Almi".  
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DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - De acordo, Senhor Presidente.  

PRESIDENTE - Todos os presentes estão de acordo? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - De acordo. 

DEPUTADO BARBOSINHA - De acordo. 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - De acordo. 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - De acordo.  

PRESIDENTE - Obrigado, Deputado Zé Teixeira. Sua sugestão foi, como 
eu disse, salomônica. Todos estão de acordo. Aprovado por unanimidade. Passemos à 
Segunda Parte do Pequeno Expediente. Sobre a mesa, proposições apresentadas 
pelos Senhores Deputados (*Uma moção de congratulação, quatro indicações e uma 
moção de pesar, de autoria da Deputada Mara Caseiro. Requeiro à Mesa, com fulcro 
no artigo 173, inciso XVI, do Regimento Interno da Assembleia Legislativa de Mato 
Grosso do Sul, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de 
congratulação ao Artista Visual Sul-Mato-Grossense Edson Castro por suas obras de 
arte expostas permanentemente em museus e em galerias de São Paulo, Cuiabá, 
Campo Grande, outros municípios, e de Paris (Prot. nº 03425/2021). Indico à Mesa, 
em consonância com as disposições regimentais do artigo 160, VI, e do artigo 176, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor 
Governador do Estado, Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário de Estado de 
Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, e ao Superintendente Regional do 
Departamento Nacional de Infraestrutura de Transportes de Mato Grosso do Sul, 
Senhor Euro Nunes Varanis Junior, solicitando a realização da Operação Tapa-Buraco 
na BR-267, trecho que liga os Municípios de Jardim e Porto Murtinho (Prot. nº 
03428/2021). Indico à Mesa, em consonância com as disposições regimentais do 
artigo 160, VI, e do artigo 176, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Governador do Estado, Reinaldo Azambuja, com 
cópias autônomas ao Senhor Secretário de Estado de Infraestrutura, Eduardo Correa 
Riedel, e ao Secretário de Estado de Justiça e Segurança Pública, Senhor Antonio 
Carlos Videira, solicitando a implantação de uma sala lilás, nas dependências da 
Delegacia de Polícia Civil do Município de Mundo Novo, para atendimento exclusivo à 
mulher vítima de violência doméstica (Prot. nº 03429/2021). Indico à Mesa, em 
consonância com as disposições regimentais do artigo 160, VI, e do artigo 176, ouvido 
o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor 
Governador do Estado, Reinaldo Azambuja, com cópias autônomas ao Senhor 
Secretário de Estado de Justiça e Segurança Pública, Senhor Antonio Carlos Videira, 
solicitando a nomeação de um perito papiloscopista para atender o Município de 
Eldorado (Prot. nº 03431/2021). Indico à Mesa, em consonância com as disposições 
regimentais do artigo 160, VI, e do artigo 176, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Governador do Estado, Reinaldo 
Azambuja, com cópias autônomas ao Secretário de Estado de Saúde, Senhor Geraldo 
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Resende Pereira, e à Secretária de Estado de Educação, Senhora Maria Cecília 
Amendola da Motta, solicitando que seja ampliada para dezoito anos a idade mínima 
do grupo de profissionais da educação a serem imunizados contra a Covid-19, no 
âmbito do Estado de Mato Grosso do Sul (Prot. nº 03489/2021). Requeiro à Mesa 
Diretora, em consonância com as disposições regimentais do artigo 173, inciso XV, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar à família do Senhor 
Anolbe Delvizio Freire, em razão de seu falecimento, ocorrido no dia 25 de maio de 
2021 (Prot. nº 03495/2021). Treze indicações, dois projetos de lei e duas moções de 
pesar, de autoria do Deputado Renato Câmara. Indico à Mesa, observadas as 
disposições regimentais desta Casa, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder à Deputada Federal Rose Modesto, ao Governador do Estado, 
Senhor Reinaldo Azambuja, e à Secretária de Estado de Educação, Senhora Maria 
Cecília Amendola da Motta, solicitando recursos financeiros para reforma da Escola 
Municipal Joaquim Murtinho, localizada no Município de Dourados (Prot. nº 
03424/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais desta Casa, 
ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao Secretário de Estado de 
Saúde, Senhor Geraldo Resende, solicitando a viabilização de recursos financeiros 
para manutenção da Associação Beneficente dos Renais Crônicos de Mato Grosso do 
Sul (Abrec) (Prot. nº 03423/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições 
regimentais desta Casa, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Superintendente Regional do Incra, Senhor Augusto Pinedo Zottos, 
solicitando providências no sentido de realizar a regularização fundiária, bem como a 
outorga de títulos de propriedade aos moradores do Assentamento São Sebastião, 
localizado no Município de Ivinhema (Prot. nº 03420/2021). Indico à Mesa, observadas 
as disposições regimentais desta Casa, ouvido o douto Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo 
Azambuja, e ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Riedel, 
solicitando a pavimentação asfáltica das Ruas João Pereira Hora e Olavo Pereira dos 
Santos, no Município de Dourados (Prot. nº 03419/2021). Indico à Mesa, observadas 
as disposições regimentais desta Casa, ouvido o douto Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo 
Azambuja, e à Secretária de Estado de Direitos Humanos, Assistência Social e 
Trabalho, Senhora Elisa Cléia Pinheiro Rodrigues Nobre, solicitando a ampliação do 
número de vagas do Programa Vale Renda, para atender mais famílias no Município 
de Nova Andradina (Prot. nº 03418/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições 
regimentais desta Casa, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao Secretário de 
Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Riedel, solicitando a viabilização de recursos 
para pavimentação asfáltica das Ruas: Miguel Guilherme da Silva, A10, A12, A13, 
A14, Rene de Mattos, B1, B2, B3, B4, B5, B6, B11, B12, A4, A5, A6, A7, A8 e João 
Mendonça Leite, localizadas no Bairro Parque Jequitibás, no Município de Dourados 
(Prot. nº 03417/2021). Projeto de lei. Institui, no âmbito do Estado de Mato Grosso do 
Sul, a lei de incentivo ao cicloturismo, e dá outras providências (Prot. nº 
03426/2021). Projeto de lei. Proíbe as instituições financeiras de ofertar e celebrar, por 
meio de ligação telefônica, contrato de empréstimo, de qualquer natureza, com 
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aposentados e pensionistas, no âmbito do Estado de Mato Grosso do Sul (Prot. nº 
03464/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais desta Casa, 
ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder à Deputada 
Federal Rose Modesto, ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, e à 
Secretária de Estado de Educação, Senhora Maria Cecília Amendola da Motta, 
solicitando a implantação de uma extensão para disponibilizar o ensino médio na 
Escola Municipal Jamic (polo), na zona rural do Município de Terenos (Prot. nº 
03484/2021). Indico à Mesa, observada as disposições regimentais desta Casa, ouvido 
o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Deputado Federal 
Fábio Trad, solicitando a viabilização de recursos para a reforma e manutenção da 
Escola Municipal Euclides da Cunha, localizada no Distrito de Prudêncio Thomaz, no 
Município de Rio Brilhante (Prot. nº 03469/2021). Indico à Mesa, observadas as 
disposições regimentais desta Casa, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder à Senadora Simone Tebet, ao Governador do Estado de Mato 
Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao Diretor-Presidente da Agraer, Senhor 
André Nogueira Borges, solicitando uma patrulha mecanizada para atender às 
demandas dos produtores do Assentamento Sumatra, localizado no Município de 
Bodoquena (Prot. nº 03468/2021). Indico à Mesa, observada as disposições 
regimentais desta Casa, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao Secretário de 
Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Riedel, solicitando a viabilização de recursos 
para execução de obras de recapeamento de pavimentação asfáltica dos Bairros Vista 
Alegre e Quarto Plano, no Município de Dourados (Prot. nº 03472/2021). Indico à 
Mesa, observadas as disposições regimentais desta Casa, ouvido o douto Plenário, 
que seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador de Estado de Mato 
Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao Secretário de Estado de Justiça e 
Segurança Pública, Senhor Antonio Carlos Videira, solicitando o aumento do efetivo da 
Polícia Militar do Município de Dourados (Prot. nº 03474/2021). Indico à Mesa, 
observadas as disposições regimentais desta Casa, ouvido o douto Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder à Deputada Federal Rose Modesto, solicitando 
— em caráter de urgência — a reforma geral do prédio da Escola Estadual Angelina 
Jaime Tebet, localizada no Município de Ivinhema (Prot. nº 03473/2021). Indico à 
Mesa, observadas as disposições regimentais desta Casa, ouvido o douto Plenário, 
que seja encaminhado expediente deste Poder ao Deputado Federal Doutor Luiz 
Ovando, solicitando recursos para aquisição de aparelhos de ar-condicionado para 
atender a Escola Municipal Coronel Firmino Vieira Matos, localizada no Município de 
Dourados (Prot. nº 03471/2021). Requeiro à Mesa, nos termos regimentais desta 
Casa, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos 
familiares do Senhor José Donizete, falecido no dia 14 de maio de 2021 (Prot. nº 
03481/2021). Requeiro à Mesa, nos termos regimentais desta Casa, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos familiares da Senhora Ruth 
Peixoto Guimarães, falecida no dia 17 de maio de 2021 (Prot. nº 03479/2021). Oito 
indicações, uma moção de repúdio e um projeto de resolução, de autoria do Deputado 
Neno Razuk. Indico à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo 
Azambuja, Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, e ao Senhor André 
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Nogueira Borges, Diretor-Presidente da Agência de Desenvolvimento Agrário e 
Extensão Rural, solicitando a cedência, ou doação, de um veículo para atender a 
Superintendência Municipal de Agricultura do Município de Juti (Prot. nº 03441/2021). 
Indico à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
enviado expediente deste Poder ao Senhor Governador do Estado, Reinaldo 
Azambuja, com cópia ao Senhor Secretário de Estado de Cidadania e Cultura, João 
Cesar Mato Grosso Pereira, solicitando empenho na liberação de recursos para a 
construção de um museu na reserva indígena de Dourados e também de um anexo 
para comercialização de artesanato local para geração de renda para a comunidade 
(Prot. nº 03443/2021). Indico à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo 
Azambuja, Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, e ao Senhor Antonio Carlos 
Videira, Secretário de Estado de Justiça e Segurança Pública, solicitando a cedência, 
ou doação, de um veículo para atender a Secretaria de Assistência Social do Município 
de Juti (Prot. nº 03442/2021). Indico à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o 
colendo Plenário, que seja enviado expediente deste Poder ao Senhor Governador do 
Estado, Reinaldo Azambuja, com cópia ao Senhor Diretor da Agência Estadual de 
Gestão de Empreendimentos, Emersom Antonio Marques Pereira, 
solicitando empenho na liberação de recursos para pavimentação asfáltica na Rodovia 
MS-423, no Município de Rio Verde, trecho de aproximadamente quatorze quilômetros, 
que liga a Rodovia MS-163 ao início da Serra da Alegria, na região Norte do Estado 
(Prot. nº 03462/2021). Indico à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, que seja enviado expediente deste Poder ao Senhor Governador do Estado, 
Reinaldo Azambuja, com cópia ao Senhor Diretor da Agência Estadual de Gestão de 
Empreendimentos de MS, Emersom Antonio Marques Pereira, solicitando empenho na 
liberação de recursos para pavimentação asfáltica de trechos do Bairro Canaã I, nas 
Ruas: Luiz Duarte dos Santos (cerca de trinta metros), João Cândido Martins (cerca de 
trinta metros), Wilson Sá (cerca de trinta metros), Antônio Cândido de Matos (dois 
trechos de cerca de quarenta metros cada), Acácio Rolando Garcia (cerca de 
trinta metros), Leôncio Marques (cerca de quarenta metros), Projetada 19 (cerca de 
duzentos e cinquenta metros), e Avenida Canaã (cerca de trezentos e 
cinquenta metros), no Município de Dourados (Prot. nº 03460/2021). Indico à Mesa 
Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja enviado expediente 
deste Poder ao Senhor Governador do Estado, Reinaldo Azambuja, com cópia ao 
Senhor Secretário de Estado de Justiça e Segurança Pública, Antonio Carlos Videira, 
solicitando empenho na liberação de recursos para aquisição de um veículo utilitário 
(tipo camionete) para a Coordenadoria de Gestão e Infraestrutura da 
Radiocomunicação Cicom, do Município de Campo Grande (Prot. nº 03458/2021). 
Indico à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
enviado expediente deste Poder ao Senhor Governador do Estado, Reinaldo 
Azambuja, com cópia ao Senhor Diretor da Agência Estadual de Gestão de 
Empreendimentos de MS, Senhor Emersom Antonio Marques Pereira, solicitando 
empenho na liberação de recursos para pavimentação asfáltica nos Bairros Jardim 
Pelicano e Carisma, entre o quadrilátero das Ruas Antônio Amaro de Matos, Ponta 
Porã, Felipe Machado Botelho e Paissandu, no Município de Dourados (Prot. nº 
03457/2021). Indico à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, 
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que seja enviado expediente deste Poder ao Senhor Governador do Estado, Reinaldo 
Azambuja, com cópia ao Senhor Diretor-Geral do Departamento Nacional de 
Infraestrutura de Transportes, General Antônio Leite dos Santos Filho, solicitando 
empenho na liberação de recurso que já foi anunciado para continuidade da 
pavimentação asfáltica em trecho de obra de duplicação (cerca de cinco quilômetros e 
meio) na BR-463, em Dourados, com o fim de estender a referida duplicação, do Trevo 
da Bandeira (mais cinco quilômetros) até o Trevo de Laguna Caarapã (Prot. nº 
03465/2021). Solicito à Mesa Diretora, observados os termos dispostos no artigo 173 
do Regimento Interno, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de 
repúdio à Azul Linhas Aéreas, em razão do episódio ocorrido no dia 16 de maio de 
2021, divulgado pela mídia, em que uma mãe e seu filho de três anos de idade com 
transtorno do espectro autista foram obrigados a desembarcar de um avião que estava 
prestes a decolar para um vôo de Recife ao Rio de Janeiro, mesmo depois de 
apresentação de laudo médico, porque a criança não usava máscara de proteção 
facial contra a Covid-19 (https://papodemae.uol.com.br/noticias/mae-que-sofreu-
discriminacao-comfilho-autista-em-aviao-diz-que-nada-vai-apagar-a-humilhaçao.html) 
(Prot. nº 03450/2021). Projeto de lei. Concede o Título de Cidadão Sul-Mato-
Grossense ao Doutor Frederico Somaio Neto (Prot. nº 03437/2021). Duas indicações, 
de autoria do Deputado Lidio Lopes. Requeiro à Mesa Diretora, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado 
de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário do 
Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, solicitando a construção de 
uma ciclovia (já na obra que iniciará em breve) na Rodovia MS -295, que liga Eldorado 
ao Porto de Morumbi (Prot. nº 03433/2021). Indico à Mesa Diretora, nos termos do que 
dispõe o artigo 176 do Regimento Interno, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado de Mato Grosso do 
Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia ao Diretor-Presidente do Departamento 
Estadual de Trânsito de MS, Rudel Espíndola Trindade Junior, solicitando a reforma 
geral do prédio onde está instalada a Agência de Trânsito de Guia Lopes da 
Laguna (Prot. 03478/2021). Uma indicação, de autoria do Deputado Gerson Claro. 
Indico à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao Senhor Reinaldo Azambuja, 
Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, com cópia ao Senhor Eduardo Correa 
Riedel, Secretário de Estado de Infraestrutura, solicitando a destinação de recursos 
para realização de projeto técnico executivo, bem como a pavimentação asfáltica na 
MS-455, no trecho de aproximadamente cinquenta e cinco quilômetros que liga o 
Município de Campo Grande ao Município de Rio Brilhante (Prot. nº 03444/2021). 
Duas indicações e quatro moções de congratulação, de autoria do Deputado 
Barbosinha. Indico à Mesa, na forma regimental e ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do 
Estado de Mato Grosso do Sul, ao Senhor Antonio Carlos Videira, Secretário de 
Estado de Justiça e Segurança Pública, e ao Senhor Adriano Garcia Geraldo, 
Delegado-Geral da Polícia Civil, solicitando aumento do efetivo da Delegacia de Polícia 
do Município de Ribas do Rio Pardo (Prot. nº 03421/2021). Indico à Mesa, na forma 
regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
aos membros da bancada federal que representam Mato Grosso do Sul no Congresso 
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Nacional, ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado de Mato Grosso do 
Sul, ao Senhor Alan Aquino Guedes de Mendonça, Prefeito de Dourados, e à Senhora 
Maria do Carmo Avesani Lopez, Diretora-Presidente da Agência de Habitação Popular 
de Mato Grosso do Sul, solicitando providências imediatas para a implantação de 
programas habitacionais nas Aldeias Jaguapiru, Bororó e Panambizinho, em Dourados 
(Prot. nº 03515/2021). Requeiro à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhada moção de congratulação ao atleta Alex Merlim pela 
conquista da Uefa Futsal Champions League, atuando pelo Sporting Clube de Portugal 
(Prot. nº 03430/2021). Indico à Mesa, ouvido o colendo Plenário, nos termos do que 
dispõe o artigo 173, inciso XVI, do Regimento Interno da Assembleia Legislativa do 
Estado de Mato Grosso do Sul, que seja enviada moção de congratulação ao Policial 
Militar Cabo Gleidson Benites pela atuação exitosa no socorro a uma criança 
engasgada na Cidade de Dourados (Prot. nº 03422/2021). Requeiro à Mesa, na forma 
regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de congratulação 
ao Costa Rica Esporte Clube pela conquista do Campeonato Estadual de Futebol - 
Edição 2021 (Prot. nº 03513/2021). Requeiro à Mesa, na forma regimental, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhada moção de congratulação ao Dourados 
Atlético Clube (DAC) pela conquista do Vice-Campeonato Estadual de Futebol - Edição 
2021 (Prot. nº 03509/2021). Sete indicações, uma moção de aplauso e uma moção de 
pesar, de autoria do Deputado Lucas de Lima. Indico à Mesa Diretora, nos termos 
regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Prefeito do Município de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, com cópia 
ao Diretor-Presidente da Agência Municipal de Transporte e Trânsito, Senhor Janine 
de Lima Bruno, solicitando — em caráter prioritário — a instalação de um semáforo na 
esquina da Avenida Fábio Zahran com a Rua Aguiar Pereira de Souza, no Bairro 
Jardim América (Prot. nº 03477/2021). Requeiro à Mesa Diretora, observadas as 
disposições regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja enviado expediente deste 
Poder ao Senhor Prefeito de Campo Grande, Marcos Marcello Trad, com cópia ao 
Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, Rudi Fiorese, solicitando 
reparo na rede de iluminação pública de toda a extensão da Rua João Kussarev, no 
Bairro Danúbio Azul (Prot. nº 03440/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido 
o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao 
Prefeito Municipal de Três Lagoas, Senhor Ângelo Guerreiro, e ao Secretário Municipal 
de Infraestrutura, Transporte e Trânsito, Senhor Adriano Kawahata Barreto, solicitando 
a pintura da faixa elevada para travessia de pedestres localizada na Rua Graça 
Aranha, número 2315, em frente ao portão do CEI Diógenes de Lima, no Jardim 
Dourados, em Três Lagoas (Prot. nº 03445/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo 
ao Prefeito Municipal de Três Lagoas, Senhor Ângelo Guerreiro, e ao Secretário 
Municipal de Esporte, Juventude e Lazer, Senhor Antônio Rialino Medeiros de Araújo, 
solicitando obras de infraestrutura no campo de futebol do Bairro Osmar Dutra, em 
Três Lagoas (Prot. nº 03452/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao 
Prefeito Municipal de Três Lagoas, Senhor Ângelo Guerreiro, e ao Secretário Municipal 
de Infraestrutura, Transporte e Trânsito, Senhor Adriano Kawahata Barreto, 
solicitando a pavimentação asfáltica, com demais obras de infraestrutura, na Rua 
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Custódio Andries, desde a Avenida Clodoaldo Garcia, no centro da cidade, até sua 
junção com a Rua Osmar Tácito de Lima, no Bairro Vila Verde, em Três Lagoas (Prot. 
nº 03449/2021). Indico à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito do Município de 
Campo Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, com cópia ao Diretor-Presidente da 
Agência Municipal de Transporte e Trânsito, Senhor Janine de Lima Bruno, solicitando 
— em caráter prioritário — a instalação de um semáforo na Rua Engenheiro Paulo 
Frontin, esquina com a Rua Cassim Contar, no Jardim Los Angeles (Prot. nº 
03448/2021). Indico à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito do Município de 
Campo Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, com cópia ao Diretor-Presidente da 
Agência Municipal de Transporte e Trânsito, Senhor Janine de Lima Bruno, solicitando 
a pintura de sinalização horizontal em toda a extensão da Avenida Consul Assaf Trad 
(sentido centro-bairro), no Bairro Coronel Antonino (Prot. nº 03447/2021). Requeiro à 
Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção 
de aplauso à jovem Atleta Bruna Vieira de Jesus pela conquista da medalha de ouro 
nos Jogos Brasileiros Sub-20 de Atletismo, representando MS (Prot. nº 03446/2021). 
Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhada moção de pesar à Senhora Wilma Silva Rollon, estendida aos familiares 
e amigos de sua filha, a saudosa Adriana Rollon, falecida no dia 21 de maio (Prot. nº 
03451/2021). Quatro indicações, um requerimento e uma moção de pesar, de autoria 
do Deputado Evander Vendramini. Requeiro à Mesa Diretora, depois das formalidades 
regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
Legislativo ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Eduardo Correa Riedel, com 
cópia ao Diretor-Presidente da Agesul, Emersom Antonio Marques Pereira, solicitando 
esforços para execução de asfaltamento em trecho de aproximadamente oito 
quilômetros da MS-432 que estabelece a ligação da BR-262 ao Distrito de 
Albuquerque, no Município de Corumbá (Prot. nº 03438/2021). Indico à Mesa Diretora, 
depois das formalidades regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao Senhor Diretor-Presidente da 
Sanesul, Walter Benedito Carneiro Junior, solicitando esforços para implementação da 
rede de esgoto nas Ruas Figueira, Palmeira, Jatobá, e Laranjeira, do Bairro Parque 
dos Ipês, no Município de Camapuã (Prot. nº 03454/2021). Indico à Mesa Diretora, 
depois das formalidades regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao Secretário de Estado de 
Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, com cópia ao Diretor-Presidente da 
Agesul, Senhor Emersom Antonio Marques Pereira, solicitando esforços para 
construção de ciclovia na Rodovia MS-080, no trecho entre as Cidades de Corguinho e 
Rochedo até o Frigorífico Naturafrig Alimentos (Prot. nº 03455/2021). Requeiro à 
Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Secretário de Justiça e Segurança Pública, Senhor Antonio 
Carlos Videira, com cópia ao Delegado-Geral da Polícia Civil, Senhor Adriano Garcia 
Geraldo, e ao Comandante-Geral da Polícia Militar do Estado de Mato Grosso do Sul, 
Coronel Marcos Paulo Gimenez, solicitando aumentar o efetivo de policiais militares 
e civis no Município de Corumbá, bem como reportar a ocorrência de falhas no Serviço 
de Atendimento de Emergência 190 (Prot. nº 03482/2021). Requeiro à Mesa Diretora, 
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nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder Legislativo ao Senhor Euclides Bandeira de Souza Neto, Diretor de 
Infraestrutura Rodoviária do Dnit, com cópia autônoma ao Senhor Luiz Guilherme 
Rodrigues de Mello, Diretor de Planejamento e Pesquisa do Dnit, bem como ao Senhor 
Euro Nunes Varanis Junior, Superintendente Regional do Dnit no Estado de Mato 
Grosso do Sul, solicitando a ampliação do trevo localizado na entrada do Morro do 
Urucum e no Trevo de Maria Coelho, na BR-262, no Município de Corumbá, em razão 
da entrada e saída dos caminhões bitrens que, ao contornarem para seus destinos, 
põe em risco a vida dos transeuntes (Prot. nº 03439/2021). Requeiro à Mesa, depois 
das formalidades regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada, em 
nome desta Assembleia Legislativa Estadual, moção de pesar pelo falecimento da 
inesquecível Senhora Inar Mociaro Xavier, ocorrido na data de 6 de maio de 2021, em 
Corumbá (Prot. nº 03491/2021). Duas indicações, um projeto de lei e uma moção de 
pesar, de autoria do Deputado Paulo Corrêa. Indico à Mesa Diretora, conforme os 
termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja Silva, Governador do Estado, com cópia à 
Senhora Maria Cecilia Amendola da Motta, Secretária de Estado de Educação, 
pleiteando providências necessárias e urgentes para realização de reforma geral na 
Escola Estadual Cândido Mariano, no Município de Aquidauana (Prot. nº 03501/2021). 
Indico à Mesa Diretora, conforme os termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, 
que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja Silva, 
Governador do Estado, com cópia à Senhora Maria Cecilia Amendola da Motta, 
Secretária de Estado de Educação, pleiteando providências necessárias e urgentes 
para realização de reforma geral na Escola Estadual Professora Dóris Mendes 
Trindade, no Município de Aquidauana (Prot. nº 03499/2021). Projeto de lei. Denomina 
Leonel Lemos de Souza Brito "Leleco" o prédio destinado à instalação da Unidade do 
Corpo de Bombeiros Militar do Município de Bonito (Prot. nº 03498/2021). Requeiro à 
Mesa Diretora, conforme os termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhada moção de pesar aos familiares do saudoso Deputado Cabo Almi, em 
razão do seu falecimento (Prot. nº 03497/2021). Duas moções de congratulação, de 
autoria do Deputado Marçal Filho. Requeiro à Mesa Diretora, de acordo com as 
normas regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja consignada moção de 
congratulação ao Costa Rica Esporte Clube pela conquista do Título de Campeão 
Estadual de Futebol 2021, estendida ao elenco, à diretoria, à comissão técnica e à 
população de Costa Rica (Prot. nº 03463/2021). Requeiro à Mesa Diretora, de acordo 
com as normas regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja consignada moção de 
congratulação à Diretoria do Dourados Atlético Clube pela conquista do Vice-
Campeonato Estadual de Futebol 2021, estendida ao elenco, à diretoria e à comissão 
técnica (Prot. nº 03461/2021). Um projeto de lei, de autoria do Deputado Marcio 
Fernandes. Denomina "Leonel Lemos de Souza Brito" a MS-382, que liga os 
Municípios de Bonito, Jardim e Serra da Bodoquena (Prot. nº 03456/2021). Um 
requerimento e uma moção de pesar, de autoria do Deputado Pedro Kemp. Requeiro à 
Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, a realização de 
audiência pública virtual com o tema "Vacinação e os Desafios da Educação na 
Pandemia", a ser realizada no dia 7 de junho (segunda-feira), às quatorze horas. A 
atividade será realizada pela Assembleia Legislativa de Mato Grosso, por proposição 
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dos Deputados Estaduais Lúdio Cabral e Valdir Barranco, e pela Comissão de 
Educação da Câmara Federal, por proposição da Deputada Federal Rosa Neide (Prot. 
nº 03492/2021). Solicito à Mesa, ouvido o Plenário, nos termos do disposto no artigo 
173 do Regimento Interno, que seja encaminhada moção de pesar à família do 
Deputado Estadual José Almi Pereira Moura (Cabo Almi), em razão do seu 
falecimento, ocorrido na Cidade de Campo Grande, no dia 24 de maio de 2021 (Prot. 
nº 03493/2021). Duas indicações de autoria do Deputado Coronel David. Indico à 
Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito do Município de 
Campo Grande, com cópia ao Senhor Janine de Lima Bruno, Diretor-Presidente da 
Agência Municipal de Transporte e Trânsito (Agetran) e ao Senhor Rudi Fiorese, 
Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos (Sisep), solicitando a 
instalação de um redutor de velocidade do tipo quebra-molas, bem como sinalização 
horizontal e vertical, na Rua Sagarana, entre as Ruas Eugênio Perón e Felipe 
Balbuena, no Bairro Jardim Zé Pereira (Prot. nº 03527/2021). Indico à Mesa, na forma 
regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito do Município de Campo Grande, com cópia 
ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, 
solicitando implantação de asfalto no Bairro Jardim Centenário (Prot. nº 03526/2021). 
Quatro indicações, três requerimentos, uma moção de congratulação e duas moções 
de pesar, de autoria do Deputado Capitão Contar. Indico à Mesa Diretora, nos termos 
regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja Silva, 
com cópia à Senhora Secretária de Estado de Educação, Maria Cecília Amendola da 
Motta, solicitando a realização de concurso público para professores graduados em 
Educação Especial, no âmbito do Estado de Mato Grosso do Sul (Prot. nº 
03518/2021). Indico à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito Municipal de 
Campo Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, com cópia ao Senhor Secretário 
Municipal de Finanças e Planejamento, Pedro Pedrossian Neto, solicitando medidas 
para a autorização, excepcional e temporária, de dispensa da apresentação de 
documentação relativa à regularidade fiscal nos contratos públicos realizados com 
empresas do setor de transporte escolar (Prot. nº 03516/2021). Indico à Mesa Diretora, 
nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo 
Azambuja Silva, com cópia ao Senhor Secretário de Estado de Fazenda, Felipe Mattos 
de Lima Ribeiro, solicitando a criação de um programa de isenção fiscal aos 
comerciantes que foram afetados pelas restrições de funcionamento impostas em 
Mato Grosso do Sul (Prot. nº 03503/2021). Indico à Mesa Diretora, nos termos 
regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, com 
cópia ao Diretor-Presidente da Agraer, Senhor André Nogueira Borges, e aos 
senadores e deputados integrantes da bancada federal que representa o Estado de 
Mato Grosso do Sul, solicitando apoio para aquisição de uma patrulha mecanizada 
para as Comunidades Quilombolas Família Cardoso, Famílias Araújo e Ribeiro, 
Família Romano Martins da Conceição e Família Bulhões, localizadas no Município de 
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Nioaque (Prot. nº 03500/2021). Requeiro à Mesa Diretora, nos termos regimentais, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito 
do Município de Figueirão, Senhor Juvenal Consolaro, solicitando o envio dos 
documentos (abaixo relacionados) referentes ao Processo Licitatório nº 554/2020, cujo 
objeto consiste no fornecimento de cestas básicas para distribuição gratuita às famílias 
em situação de vulnerabilidade social, ante a situação de calamidade pública 
decorrente da pandemia do coronavírus: cópia das notas de empenho; cópia das notas 
fiscais; cópia dos comprovantes de entrega (Prot. nº 03506/2021). Requeiro à Mesa 
Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor 
Reinaldo Azambuja Silva, com cópia ao Secretário de Estado de Justiça e Segurança 
Pública, Senhor Antonio Carlos Videira, solicitando as informações abaixo descritas, 
referentes à implementação das centrais de custódia no Estado de Mato Grosso do 
Sul, consoante o disposto na Lei Federal nº 13.964/2019 (Pacote Anticrime). Foi 
instituída comissão técnica para elaboração das normas complementares para a 
observância da cadeia de custódia e vestígios no âmbito da Polícia Civil e da 
Coordenadoria-Geral de Perícias, órgão responsável pelas atividades de polícia 
científica no Estado de Mato Grosso do Sul? Foi instituída comissão técnica para 
estudos, análise e implementação das centrais de custódia no Estado? Já estão 
definidos os espaços geográficos onde serão erigidas as edificações conforme 
estabelecido na legislação em vigência para o funcionamento das centrais de 
custódia? Se existem os espaços físicos definidos, já foram alocados recursos 
financeiros e humanos multidisciplinares para elaborar a planta, o Plano de 
Gerenciamento de Resíduos, o Programa de Prevenção de Riscos Ambientais e 
Protocolos de Biossegurança? Existe contingente adequado de recursos humanos do 
quadro de servidores do Estado para o funcionamento das centrais de custódia, vinte e 
quatro horas por dia e trezentos e sessenta e cinco dias por ano? Uma vez que a lei é 
vigente, o Estado de Mato Grosso do Sul já fez algum tipo de pedido de dilação de 
prazo para a implantação das centrais de custódia, posto que serão possíveis as 
judicializações por eventuais falhas na cadeia de custódia, por falta do ambiente 
destinado a guardar e proteger adequadamente os vestígios e evidências? Qual a 
previsão para a implantação das centrais de custódia no Estado de Mato Grosso do 
Sul? Será disponibilizado algum treinamento, ainda que on-line, aos agentes públicos, 
em especial aos agentes da segurança pública do Estado quanto à cadeia de 
custódia? (Prot. nº 03505/2021). Requeiro à Mesa Diretora, nos termos regimentais, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo 
ao Secretário Municipal Saúde, Doutor José Mauro Pinto de Castro Filho, solicitando 
as seguintes informações sobre a dispensação de medicamentos na rede pública 
municipal de saúde. Quais medicamentos de referência são de dispensação 
obrigatória pelo sistema público de saúde? Além dos medicamentos de referência, há 
medicamentos genéricos e similares de dispensação obrigatória pelo sistema público 
de saúde? Quais? Há disponibilidade nas farmácias das unidades de saúde de todos 
os medicamentos prescritos pelos médicos da rede pública? Caso o medicamento não 
esteja disponível na farmácia da unidade de saúde, qual a alternativa oferecida para o 
recebimento do medicamento? Existe algum outro programa que promova ou auxilie a 
aquisição de medicamentos sem custo ou com baixo custo? Caso esteja em falta 
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algum medicamento de uso contínuo, como o paciente deve proceder para dar 
continuidade ao uso do medicamento? Os medicamentos do receituário anexo estão 
em falta na rede pública de saúde? Existe previsão de normalização do estoque? 
(Prot. nº 03504/2021). Requeiro à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhada moção de congratulação ao Terceiro-
Sargento PM Laercio Alves dos Santos e ao Terceiro-Sargento PM Wesley Bandeira 
Gonsales, por terem socorrido, no último dia 20 de abril, em Campo Grande, três 
crianças que estavam sozinhas em uma casa que estava em chamas (Prot. nº 
03502/2021). Requeiro à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhada moção de pesar em nome da esposa, Senhora Rocio 
Belén Uncos; dos pais, Celso Borgo e Isabel Maschio Borgo; da filha, Caroline Uncos 
Borgo; e da irmã, Júlia Borgo, em razão do falecimento do Senhor Rubens Borgo, no 
último dia 13 de maio de 2021, no Município de Bandeirantes (Prot. nº 03483/2021). 
Requeiro à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que 
seja encaminhada moção de pesar em nome da mãe, Senhora Maria Rosina Borgo 
Baseggio; das filhas, Luísa Zanatta Baseggio e Helena Zanatta Baseggio; e dos 
irmãos, Margarete Baseggio de Meira, Delcio Baseggio, Delcidio Baseggio, Dilvan 
Baseggio e Dimorvan Baseggio, em razão do falecimento do Senhor Valquirio 
Baseggio, no último dia 13 de maio de 2021 (Prot. nº 03480/2021). Uma indicação, de 
autoria do Deputado Jamilson Name. Indico à Mesa, ouvido o colendo Plenário, nos 
termos regimentais, que seja encaminhado expediente ao Senhor Reinaldo Azambuja, 
Governador do Estado, com cópia ao Doutor Geraldo Resende, Secretário de Estado 
de Saúde, solicitando, em caráter de urgência, a inclusão no grupo prioritário da 
vacinação contra a Covid -19 dos responsáveis por pessoas com necessidades 
especiais (Prot. nº 03528/2021). Três moções de pesar, de autoria do Deputado 
Herculano Borges. Requeiro à Mesa, nos termos regimentais desta Casa de 
Leis, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos familiares 
da Atleta Adriana Rollon pelo seu falecimento, ocorrido no dia 21 de maio de 2021, 
nesta Capital (Prot. nº 03486/2021). Requeiro à Mesa, nos termos regimentais desta 
Casa de Leis, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos 
familiares do Senhor Armando Peralta Barbosa pelo seu falecimento, ocorrido no dia 
21 de maio de 2021, nesta Capital (Prot. nº 03485/2021). Requeiro à Mesa, nos termos 
regimentais desta Casa de Leis, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada 
moção de pesar aos familiares da Senhora Zelândia da Silva Bicudo pelo seu 
falecimento, ocorrido no dia 23 de maio de 2021, na Cidade de Fátima do Sul (Prot. nº 
03508/2021). Duas indicações e uma moção de pesar, de autoria do Deputado Zé 
Teixeira. Indico à Mesa, na forma regimental, que seja encaminhado expediente deste 
Poder Legislativo ao Prefeito de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, 
solicitando a instalação de redutor de velocidade (tipo quebra-molas) na Rua Maria 
Povoa Braga, no Residencial Oiti (Prot. nº 03476/2021). Indico à Mesa, na forma 
regimental, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao Secretário de 
Estado de Governo e Gestão Estratégica, Senhor Sergio Murilo Nascimento Mota, 
solicitando a construção de um anfiteatro para atender a Associação de Pais e Amigos 
dos Excepcionais (Apae) no Município de Caarapó (Prot. nº 03475/2021). Requeiro à 
Mesa, ouvido o Plenário, nos termos do inciso XV do artigo 173 do Regimento Interno, 
que seja enviada moção de pesar aos familiares do Deputado Estadual Cabo Almi por 
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seu falecimento, aos cinquenta e oito anos de idade, ocorrido no dia 24 de maio deste 
ano, em Campo Grande, vítima da Covid-19 (Prot. nº 03453/2021). Um projeto de 
decreto legislativo, de autoria da Mesa Diretora (2021-2022). Prorroga, até 30 de junho 
de 2021, os efeitos do Decreto Legislativo nº 651, de 18 de junho de 2020, que 
reconhece a ocorrência do estado de calamidade pública no Município de Ponta Porã, 
para os fins do disposto no artigo 65 da Lei Complementar Federal nº 101, de 4 de 
maio de 2000 (Prot. nº 03435/2021).). Encerrado o Pequeno Expediente. Passemos ao 
GRANDE EXPEDIENTE. Suprimido o Grande Expediente. Passemos à ORDEM DO 
DIA. Item 1. Em redação final. Projeto de Lei nº 180/2020. Autor: Deputado Marcio 
Fernandes. "Dispõe sobre o Código de Proteção aos Animais do Estado de Mato 
Grosso do Sul". Quero parabenizar novamente o Deputado Marcio Fernandes pelo 
projeto. Só para os senhores entenderem a gravidade do assunto, em uma praia do 
litoral de São Paulo, acho que em Guarujá, está dando sarna até em pessoas, devido 
ao contato com o cocô de cachorro. Infelizmente, muitos donos de animais não têm o 
cuidado de recolher a sujeira deixada pelos bichos. Então, Vossa Excelência está 
fazendo o que muita gente pensou em fazer, e não fez. 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Agradeço, Presidente. 

PRESIDENTE - A redação final foi elaborada pela Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação. Em discussão. Encerrada a discussão. Em 
votação. Passo a coletar os votos dos Senhores Deputados. 

Projeto de Lei nº 180/2020, de autoria do Deputado Marcio Fernandes. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Parabenizo o autor do projeto, Deputado 
Marcio Fernandes, e voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 
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DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? Como vota o 
Deputado Gerson Claro? Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Bom dia, Presidente! Quero pedir desculpas 
porque estou entrando na Sessão agora. Qual é o item da pauta? 

PRESIDENTE - É o Item 1. Projeto de Lei nº 180/2020, de autoria do 
Deputado Marcio Fernandes, que dispõe sobre o Código de Proteção aos Animais do 
Estado de Mato Grosso do Sul. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Obrigado, Presidente. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Bom dia, Senhor Presidente! Bom dia, 
colegas Parlamentares! Nas votações anteriores eu já parabenizei o Deputado Marcio 
Fernandes por implementar o Código de Proteção aos Animais em Mato Grosso do 
Sul. Mas vou cumprimentá-lo novamente e votar favorável. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Agradeço a todos os colegas que 
estão nos apoiando neste projeto e que entendem a importância da causa animal. 
Felizmente, nós temos vários colegas trabalhando pela causa. Agora nós temos um 
programa de castração funcionando ativamente em todo o Estado e, certamente, nós 
vamos atingir os setenta e nove municípios. No programa, os animais castrados 
recebem um chip de monitoramento que registra questões sanitárias, datas de 
vacinação e também os dados dos proprietários. Interessante é que o animal 
recebe um RGA, que é o registro que cada animal que vier a passar pelo programa de 
castração receberá. Nós estamos percorrendo, com o programa, os setenta e nove 
municípios do Estado. Este é o maior programa de castração gratuita do País. Muito 
obrigado. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? Como vota o 
Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Eu gostaria de pedir licença aos Senhores Deputados 

para votar. Normalmente o Presidente não vota; mas, devido à importância deste 
projeto moderno, que cria o RGA, eu quero participar da votação. Voto sim. Solicito ao 
Deputado Herculano Borges o resultado da votação. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, consignado o voto de 
Vossa Excelência, são vinte e um votos favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai ao Expediente. Agora eu gostaria de pular 
para o Item 4, Senhores Deputados, e vou ter de passar a Presidência da Sessão para 
o Deputado Eduardo Rocha, porque vou fazer uma live com o Senhor Governador a 
respeito de um projeto da Governadoria. Mas, como eu e o Deputado Renato Câmara 
somos autores do projeto que será votado agora, eu gostaria de conduzir a votação, se 
o senhor me permite, nobre Vice-Presidente. Ele me autorizou, desde que eu seja 
breve. Item 4. Em primeira discussão e votação nominal. Projeto de Lei nº 113/2021. 
Autores: Deputados Paulo Corrêa e Renato Câmara. "Institui o Junho Vermelho para 
conscientizar e estimular a sociedade sobre a doação de sangue e de medula óssea, 
no âmbito do Estado do Mato Grosso do Sul." A Comissão de Constituição, Justiça e 
Redação emitiu parecer favorável, por unanimidade, à emenda substitutiva integral 
apresentada pelos Deputados Paulo Corrêa e Renato Câmara, tendo como relator o 
Deputado Barbosinha. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Passo a 
coletar os votos dos Senhores Deputados. 

Projeto de Lei n° 113/2021, de autoria dos Deputados Paulo Corrêa e 
Renato Câmara. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 
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DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? Como vota o 
Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? Como vota o 
Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? Como vota a 
Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Senhor Presidente, eu quero chamar a 
atenção para um detalhe, porque eu também tenho um projeto para o mês de junho, 
inclusive ele foi aprovado ainda em 2018, que é o "Junho Verde, esperança da 
consciência jovem". Então, nós teremos um junho vermelho e verde. Mas eu acho 
importante a gente incentivar a doação de sangue, é muito válida essa lei, 
principalmente neste momento em que o Hemosul está pedindo para que a gente o 
ajude a encontrar doadores. Então, não tenho dúvidas de que esta lei vem para 
contribuir. Com certeza, estaremos aumentando essa corrente tão importante, 
salvando vidas de Mato Grosso do Sul. Voto sim. 
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PRESIDENTE - Agradeço, Deputada. Eu quero registrar que não é só 

doação de sangue, é doação de medula óssea também. Então, teremos o Junho 
Verde e o Junho Vermelho. Com certeza, o mês vai ficar bacana. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Há poucas semanas, Senhor Presidente, 
eu fiz uma doação de sangue no Hemocentro de Dourados. Eu sou doador voluntário 
de sangue. No dia em que estive no Hemosul, eu fiz um vídeo e o postei nas redes 
sociais. Minha intenção foi estimular a doação de sangue, que, por conta da pandemia, 
diminuiu bastante. Além da pandemia, as baixas temperaturas também contribuíram 
para que a quantidade de doações diminuísse ainda mais. Então, acho importante este 
projeto. Parabenizo Vossa Excelência e o Deputado Renato Câmara pela proposta. 
Acho que essas campanhas têm de ser feitas com frequência, porque sangue é o 
combustível da vida, o sangue salva vidas. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Quero parabenizar Vossa Excelência 
pelo projeto de tamanha relevância para a sociedade. Sangue é vida. E ter um mês 
para discutir todos os fatores que envolvem a baixa na doação de sangue é 
fundamental. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Quero parabenizar os autores, Deputado 
Paulo Corrêa e Deputado Renato Câmara, até porque há poucos dias aprovamos um 
projeto no sentido de obrigar as empresas prestadoras de serviços a colocarem em 
suas faturas mensagens de incentivo à doação de sangue. Portanto esta proposta vem 
para somar. Voto sim. 
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PRESIDENTE - Peço aos Senhores Deputados licença para votar neste 

projeto. Voto sim. Como vota o Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Quero parabenizar o Deputado Paulo 
Corrêa, nosso Presidente, e o Deputado Renato Câmara pelo projeto. No ano 
passado, eu entrei com um projeto na CCJR, o qual foi aprovado; mas depois foi 
vetado pelo Governo. No meu projeto eu propunha a coleta de sangue itinerante, haja 
vista que, hoje, o maior problema enfrentado pelas pessoas quando se trata de doar 
sangue é ter de sair do bairro e vir até o centro da cidade, até o Hemosul. Para isso, 
elas dependem de tempo e de tantas outras coisas como, por exemplo, da dispensa 
do serviço. Acho que a coleta itinerante também seria interessante porque seria 
feita nos bairros, nas associações, nas escolas, nos clubes de mães, locais que estão 
sempre aptos a receber doações. Parabéns pela proposta. Nós precisamos de projetos 
que, como este, incentivem a população a doar sangue. Voto sim. 

PRESIDENTE - Agradeço. Solicito o resultado da votação ao Segundo-
Secretário. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são vinte e um votos 
favoráveis e nenhum voto contrário. Parabenizo Vossa Excelência e o Deputado 
Renato Câmara. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai à segunda votação. Vou passar a 
Presidência ao Primeiro-Vice-Presidente, Deputado Eduardo Rocha. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Item 3. Em primeira discussão e 
votação nominal. Projeto de Lei nº 111/2021. Autor: Deputado Felipe Orro. "Altera 
dispositivo da Lei nº 1.810, de 22 de dezembro de 1997, que institui o Imposto sobre a 
Propriedade de Veículos Automotores (IPVA) e dá outras providências, para o fim de 
vedar a retenção ou apreensão de veículo no caso do seu inadimplemento". 
A Comissão de Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer favorável, por maioria, 
tendo como relator o Deputado Barbosinha. Em discussão. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Com a palavra, pela ordem, o 
Deputado Herculano Borges. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Apenas para informar que o autor 
não está presente na Sessão. 
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PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Solicito saber se o Deputado Felipe 

Orro está presente na Sessão? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Com a palavra, pela ordem, a 
Deputada Mara Caseiro. 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Agora não seria o projeto do Deputado 
Antonio Vaz? 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - O Presidente disse que agora seria o 
Item 3, mas seria o Item 2. O Deputado Felipe Orro se encontra? Qualquer coisa eu 
deixo o projeto dele por último. Ele não está presente. Item 2. Em primeira discussão e 
votação nominal. Projeto de Lei nº 028/2021. Autor: Deputado Antonio Vaz. "Dispõe 
sobre o prazo de validade do Laudo Médico Pericial que atesta o Transtorno do 
Espectro do Autista (TEA), no âmbito do Estado do Mato Grosso do Sul, e dá outras 
providências". A Comissão de Constituição, Justiça e Redação emitiu 
parecer favorável, por unanimidade, à Emenda Substitutiva Integral 01, tendo 
como relator o Deputado Barbosinha. Em discussão o projeto.  

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Para discutir, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Para discutir, com a palavra, o autor do 
projeto. 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Senhor Presidente, o laudo médico pericial 
que atesta o Transtorno do Espectro Autista passa a ter prazo de validade 
indeterminado. Eu vou ler o texto. "Parágrafo único - O laudo de que trata esta lei 
poderá ser emitido por profissional da rede de saúde pública ou privada, observados 
os demais requisitos para a sua emissão, estabelecidos na sua legislação pertinente". 
O presente projeto de lei visa a estabelecer que o laudo médico pericial que ateste o 
Transtorno do Espectro Autista não deve ter prazo de validade. O Transtorno do 
Espectro Autista (TEA) não se trata de uma doença passageira ou intermitente. 
Mesmo que apresente diminuição na intensidade da manifestação, a pessoa irá 
carregar esta doença para o resto da vida. Ademais, por ser o autismo uma doença de 
caráter permanente, é injustificável a emissão de laudos atuais para comprovação da 
condição. Portanto, fazer com que os laudos tenham validade permanente facilitará, e 
muito, a vida das pessoas com esse transtorno e também a de seus familiares. Eu 
peço, portanto, Senhor Presidente e colegas Deputados, a colaboração de todos na 
aprovação deste projeto tão importante. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Obrigado, Deputado. O projeto 
continua em discussão.  

DEPUTADO NENO RAZUK - Para discutir, Senhor Presidente. 
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PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Deputado Neno Razuk, Vossa 

Excelência tem a palavra para discutir o projeto. 

DEPUTADO NENO RAZUK - Eu gostaria de parabenizar o Deputado 
Antonio Vaz pela iniciativa. O Transtorno do Espectro Autista merece uma atenção 
especial das autoridades. Vemos, todos os dias, as injustiças com os familiares e com 
os portadores do transtorno. Recentemente, inclusive, ocorreu um caso envolvendo a 
Companhia Área Azul. Uma senhora e seu filho autista de três anos de idade foram 
retirados do voo porque a criança não estava usando máscara. Todos que conhecem o 
autismo sabem da hipersensibilidade dos portadores. Para mim, este é um tema 
importante e precisa desse olhar mais atencioso. Por esta razão, quero pedir que 
todos os colegas da Casa deem, assim como o Deputado Antonio Vaz, uma atenção 
especial à questão do autismo. Quero aproveitar e parabenizá-lo, Deputado Antonio 
Vaz, pela iniciativa. Os pais dos autistas enfrentam muitas dificuldades, em várias 
situações, e uma delas é que eles têm de renovar o laudo, de tempo em tempo; e esse 
processo é demorado, é preciso que seja feito um acompanhamento médico. Portanto, 
este projeto vem para facilitar a vida dos portadores do transtorno e a de seus 
familiares. Era isso. Obrigado. 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Senhor Presidente, para discutir.  

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Para discutir, com a palavra, o 
Deputado Marçal Filho. 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Senhor Presidente, eu quero louvar a 
iniciativa do Deputado Antonio Vaz, mas quero lembrar a todos os colegas 
Parlamentares e a quem nos assiste que nós Deputados Estaduais aprovamos um 
projeto de minha autoria, que já foi sancionado, já é lei em nosso Estado, que manda 
constar na Carteira de Identidade da pessoa com espectro autista essa condição. Essa 
possibilidade já existe, basta os familiares procurarem os órgãos e solicitarem um novo 
documento. Hoje, portanto, não é mais necessário que os familiares, os pais 
da pessoa com espectro autista carreguem os laudos médicos para comprovar a 
condição do autista. Meu projeto, portanto, facilitou as coisas para os autistas e para 
os seus familiares. Quero ressaltar que isso só foi possível porque eu recebi o 
apoio dos Parlamentares da nossa Assembleia. Evidentemente que este projeto do 
Deputado Antonio Vaz vem se somar às diversas iniciativas que estamos tendo com 
relação à causa autista. Mas eu quero lembrar, mais uma vez, que o laudo médico já 
pode ser substituído pelo RG de pessoa com espectro autista. Essa foi uma 
reivindicação feita por familiares de pessoas que possuem o transtorno. O RG em 
questão vai acabar com a necessidade de as pessoas apresentarem laudos toda hora, 
em todo lugar. Para obter um RG com essa especificação, basta que a pessoa com 
autismo ou seu familiar vá à delegacia de polícia e peça a nova carteira. E, como bem 
disse o Deputado Antonio Vaz, o espectro autista não é uma doença que vai 
surgir hoje e amanhã não existirá mais, é algo que a pessoa vai carregar consigo o 
resto da vida. Era isso, Senhor Presidente. 
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DEPUTADO NENO RAZUK - Senhor Presidente, pela ordem. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Continua em discussão. Vossa 
Excelência tem a palavra, Deputado. 

DEPUTADO NENO RAZUK - Presidente, eu entendo o que o Deputado 
Marçal Filho disse; mas, infelizmente, não é bem assim que as coisas funcionam no 
dia a dia. Os familiares dos autistas encontram realmente muitas dificuldades. Muitas 
vezes lhes exigem o laudo médico, mesmo que a condição do portador de autismo 
conste em qualquer outro tipo de documento. Sempre lhes é solicitado o laudo com 
data, validade, etc. Portanto, este projeto é de extrema importância, pois dará fim à 
constante apresentação de laudos. Os autistas e seus familiares passam por 
constrangimentos e sofrem discriminação todos os dias, e qualquer informação, ou lei, 
que venha para ajudá-los é válida. Senhor Presidente, eu tenho contato com muitos 
familiares de autistas, e muitos deles me relatam até mesmo dificuldades para 
encontrar vagas em escolas. Muitas vezes, quando eles vão às escolas pedir a vaga, 
até a conseguem; mas quando os gestores descobrem que se trata de um autista, 
dizem: "ah, me desculpe, mas a vaga já está ocupada, a sala já está cheia!". Apesar 
de haver lei federal que garante a vaga, nem sempre ela é disponibilizada por causa 
de discriminação. Eu tenho um filho com Transtorno de Espectro Autista e sei 
das dificuldades que enfrentamos diariamente. O TEA precisa ser tratado o mais 
precocemente possível. Vários autistas sofrem a vida inteira porque os especialistas 
não deram início a um tratamento logo que fizeram o diagnóstico. E o pior é que, em 
muitos casos, nem é feito o diagnóstico. A meu ver, todas as leis, todas as ajudas e 
todas as informações que servirem para dar alívio aos familiares são válidas. Então, 
mais uma vez, eu parabenizo o Deputado Antonio Vaz e peço que nossa Casa tenha 
carinho, dedicação e um olhar voltado para as pessoas que sofrem de algum 
transtorno. Era isso, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - O projeto continua em discussão. 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Senhor Presidente. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Com a palavra, o Deputado Marçal 
Filho. 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Deputado Neno Razuk, eu concordo com 
Vossa Excelência. Eu só disse que nós aprovamos um projeto que vai na mesma 
esteira deste sobre o qual Vossa Excelência falou. No projeto que eu apresentei e que 
Vossa Excelência emitiu voto favorável não havia a necessidade de apresentação do 
laudo. As normas são apresentadas, mas não são cumpridas. O senhor citou o caso 
ocorrido no aeroporto. A Empresa Aérea Azul, eu acho que por completo 
desconhecimento da lei, impediu uma criança com espectro autista de entrar sem 
máscara no avião, sendo que a lei é clara ao dizer que não há essa necessidade. 
Vejam bem! A lei que trata dessa questão é federal, e foi descumprida. Então, 
infelizmente, nós vamos ter de lidar com esse tipo de coisa. Agora, o que nós 
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Parlamentares podemos fazer é apresentar propostas, é ter iniciativas, como eu fiz, 
como Vossa Excelência fez. Obrigado, Senhor Presidente.  

PRESIDENTE - O projeto continua em discussão. Encerrada a discussão. 
Em votação. Passo a coletar os votos dos Senhores Deputados. 

Projeto de Lei nº 028/2021, de autoria do Deputado Antonio Vaz. 

  

Presidente - Deputado Eduardo Rocha. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Quero agradecer ao Deputado Neno 
Razuk pelas palavras. Na verdade, colocar na Carteira de Identidade da pessoa autista 
sua condição pode ajudá-la, mas não resolve o seu problema. Nós temos recebido 
reclamações de pais sobre essa situação e temos acompanhado isso. E este projeto 
de minha autoria visa a acabar com a constante apresentação de laudos. Infelizmente, 
hoje, no Brasil, a burocracia no setor público ainda não acabou; espero que acabe 
algum dia. Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Parabenizo o Deputado Antonio Vaz pelo 
projeto. A meu ver, a manifestação do Deputado Neno Razuk é importante, porque ele 
vive essa experiência todos os dias. E eu quero dizer que ambas as propostas são 
importantes. O projeto do Deputado Marçal Filho trata de colocar na Carteira de 
Identidade do autista sua condição. Já o projeto do Deputado Antonio Vaz trata da 
data de validade dos laudos médicos. São coisas diferentes e igualmente importantes. 
Mas realmente não há necessidade de alguém ficar indo ao médico com frequência 
para renovar o laudo que atesta uma circunstância perene. O projeto de Vossa 
Excelência tem um alcance relevante. Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Capitão 
Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Coronel David? 
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DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Evander 
Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Senhor Presidente, quero 
parabenizar o Deputado Antonio Vaz, autor, porque seu projeto atende as crianças 
autistas. Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Herculano 
Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - O projeto do Deputado Antonio 
Vaz é bastante relevante. Quando nós conseguimos usar o mandato, Deputado 
Antonio Vaz, para representar segmentos, como Vossa Excelência faz, é satisfatório. 
Hoje o senhor está representando as mães e os pais das crianças com Transtorno do 
Espectro Autista, isso valoriza nosso trabalho. Com certeza, este projeto vai diminuir 
o fardo dos familiares dos autistas. Infelizmente, a condição do autista vai durar para 
sempre. Muitas das vezes, com tratamento as crianças até melhoram. Mas, a meu ver, 
o atestado não dever ter prazo de validade. Por essa razão, sou favorável ao projeto. 
Parabenizo Vossa Excelência. Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Jamilson 
Name? Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Senhor Presidente, eu quero 
cumprimentar o autor, Deputado Antonio Vaz, pelo relevante projeto que vai beneficiar, 
na prática, muitas pessoas, e vai evitar constrangimentos às famílias que enfrentam 
diariamente o Transtorno do Espectro Autista. Hoje, as dificuldades ainda são muitas, 
apesar de os tratamentos, as recomendações, o respeito e o conhecimento sobre o 
transtorno estarem aumentando. E o projeto do Deputado Antonio Vaz tem muito a 
contribuir. Eu cumprimento os colegas que estão votando favoravelmente e também 
Vossa Excelência, Deputado Eduardo Rocha, por ter deixado o projeto passar na 
CCJR. Caso ele não passasse o autor criaria uma rebelião, um motim aqui em nosso 
Plenário... Desculpem-me pelas brincadeiras. Mas, falando sério, acho que este 
projeto é importante e precisa tramitar e virar lei. Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Obrigado, Deputado João Henrique. E 
eu faço questão de votar sim em todos os projetos considerados constitucionais do 
Deputado Antonio Vaz. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 
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DEPUTADO LIDIO LOPES - Bom dia, Senhor Presidente, Deputado 

Eduardo Rocha! Quero parabenizar o Deputado Antonio Vaz pelo projeto. Realmente, 
o portador do TEA precisa de um cuidado todo especial. Eu também tenho projetos já 
votados por esta Casa no sentido de acompanhar, “pari passu”, as pessoas portadoras 
do transtorno, porque elas merecem atenção. Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Londres 
Machado? Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim.  

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Quero parabenizar o autor do projeto e 
falar da importância de nós estarmos chamando a atenção para este transtorno que 
acomete muitas crianças e que, muitas das vezes, não é detectado e não é tratado 
como deveria. Portanto, eu voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Senhor Presidente, mais uma vez 
cumprimento o autor pela sensibilidade relacionada ao tema e estendo os 
cumprimentos aos colegas que apresentaram projetos que já viraram lei. Alguns não 
viraram lei, mas os Deputados continuam tentando minimizar os problemas causados 
por esse transtorno que atinge membros de muitas famílias. O Deputado Neno Razuk, 
há pouco, deu seu importante depoimento. Ele que convive com essa situação 
diariamente sabe como é difícil. Mas, como ressaltou o Deputado João Henrique, 
graças a Deus as pessoas estão tendo mais compreensão e sabendo lidar melhor com 
a situação. Além disso, a cada dia, mais profissionais que labutam nessa área estão 
surgindo, e isso é muito bom. Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Marcio 
Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Senhor Presidente, só para constar, eu 
também quero parabenizar o Deputado Marçal Filho pelo projeto já aprovado. Eu, que 
tenho em minha família um caso de autismo, já usufruí de sua lei. O autor do projeto 
em questão tem o meu apoio e acho que deve ter o apoio da Casa. Eu clamo aos 
Deputados que busquem mais informações a respeito do TEA e abracem a causa, 
porque ela é nobre. Esse tipo de projeto é muito bom para as famílias. Eu voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Obrigado, Deputado Neno Razuk. 
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DEPUTADO BARBOSINHA - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Com a palavra, pela ordem, o 
Deputado Barbosinha. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Senhor Presidente, eu quero fazer um 
registro importante. Como nós estamos falando de autismo, eu quero referenciar a 
Associação Juliano Varela aí de Campo Grande. Ela foi fundada pela Malu, que é a 
mãe do Juliano Varela. A associação tem vinte e sete, vinte e oito anos de atuação no 
acolhimento aos portadores da Síndrome de Down. E com o fechamento da 
Associação de Pais e Amigos do Autista (AMA), a Associação Juliano Varela passou a 
receber autistas. Hoje, Presidente Eduardo Rocha, entre downs e autistas, são 
acolhidas pela Juliano Varela mais de seiscentas crianças. Então, na mesma 
esteira dos Senhores Deputados que já se manifestaram, quero pedir apoio para a 
Associação Juliano Varela, que oferece acolhimento gratuito e que faz um trabalho 
extraordinário. O apoio dos Parlamentares, com o encaminhamento de emendas, é 
fundamental. Eu sei que vários dos senhores já destinaram emendas para a Juliano 
Varela e também para outras instituições, mas eu peço este apoio. Obrigado. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Obrigado, Deputado. Como vota o 
Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

DEPUTADO NENO RAZUK - Presidente, pela ordem. Desculpe-me, mas 
como essa causa é minha, eu quero falar mais um pouco. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Faltam votar só mais dois colegas. 
Então, eu vou coletar os votos deles e logo depois eu passo a palavra a Vossa 
Excelência. Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Senhor Presidente, eu 
cumprimento o autor do projeto, eminente Deputado Antonio Vaz, pelo projeto que 
trata da inclusão. A inclusão social, Senhor Presidente, é algo que devemos 
perseguir não só aqui no Estado, mas no País. Nós Parlamentares, por meio de leis, 
temos de dar dignidade a quem necessita e promover a cidadania, e este projeto vem 
nesta linha. Portanto, voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Renato 
Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Parabenizando o autor pela relevância 
do projeto, voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 
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DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Antes de anunciar o resultado da 
votação, vou passar a palavra ao Deputado Neno Razuk. 

DEPUTADO NENO RAZUK - Obrigado, Senhor Presidente. Quero 
parabenizar o Deputado Barbosinha por lembrar da Associação Juliano Varela e dizer 
que lá é feito um trabalho realmente diferenciado. Eu fui conhecer a Associação e 
depois até destinei emenda para lá e para a Associação dos Autistas de Dourados 
também. Quero salientar que toda informação é válida e lembrar que o espectro autista 
tem de ser diagnosticado o mais rápido possível. Existem três graus de autismo: o 
leve, o moderado e o grave. O autista pode "flutuar" entre os graus, e alguns até 
podem se livrar do espectro. Mais uma vez, quero parabenizar todos que defendem os 
direitos dos portadores de autismo e de outros transtornos e lembrar que o diagnóstico 
deve ser feito o mais breve possível, e o tratamento deve ser iniciado o quanto antes, 
para que a pessoa tenha uma vida melhor. Quero parabenizar os colegas Deputados 
que votaram sim e dizer que fico muito feliz em saber que o Deputado Antonio Vaz 
sempre teve esse olhar voltado para a causa. Por último, quero repudiar a atitude da 
Companhia Área Azul com relação à criança portadora do espectro e sua família. Era 
isso. Obrigado, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Obrigado, Deputado Neno Razuk. 
Solicito ao Deputado Herculano Borges, Segundo-Secretário, o resultado da votação. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são dezoito votos 
favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Aprovado. Vai à segunda discussão. 
Item 5. Em primeira discussão e votação nominal. Projeto de Lei nº 125/2021. Autor: 
Poder Judiciário. "Modifica dispositivos da Lei nº 1.511, de 5 de julho de 1994 - Código 
de Organização e Divisão Judiciárias do Estado de Mato Grosso do Sul". A Comissão 
de Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer favorável, por unanimidade, tendo 
como relator o Deputado Barbosinha. Em discussão. Encerrada a discussão. Em 
votação. 

Projeto de Lei nº 125/2021, de autoria do Poder Judiciário. 

  

Presidente - Deputado Eduardo Rocha. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 
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PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Capitão 
Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Presidente, as alterações propostas 
se resumem em ampliar de três para cinco o número membros do Conselho [palavras 
inaudíveis]... E também modificar o responsável pela substituição do Corregedor-
Geral, passando do Corregedor Adjunto para o Corregedor Substituto, apenas o 
exercício da função correcional. Então, voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Evander 
Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Herculano 
Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Jamilson 
Name? Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 
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PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Londres 

Machado? Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Marcio 
Fernandes? Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Professor 
Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Renato 
Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Solicito que o Segundo-Secretário 
proclame o resultado da votação. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são dezessete votos 
favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Aprovado. Vai à segunda discussão. 
Item 3. Eu gostaria de saber se o Deputado Felipe Orro está presente na Sessão. Não 
está. Então, este projeto fica para a próxima sessão. Item 6. Em discussão única e 
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votação simbólica. Três requerimentos, oito indicações, uma moção de repúdio e três 
moções de congratulação. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os 
Deputados que os aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovados. Vão ao 
Expediente. 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Senhor Presidente, pela ordem. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Com a palavra, o Deputado Marçal 
Filho. 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Senhor Presidente, essa moção de 
repúdio é endereçada a quem? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Eu iria fazer a mesma pergunta, Deputado. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - É para a Azul Linhas Aéreas. Item 7. 
Moções de pesar. Moção de pesar, de autoria da Deputada Mara Caseiro, em razão 
do falecimento do Senhor Francisco de Paula Ribeiro. Moção de pesar, de autoria 
do Deputado Lidio Lopes, em razão do falecimento do Senhor Luiz Cervantes. Moção 
de pesar, de autoria do Deputado Lidio Lopes, em razão do falecimento do Senhor 
Mizael Antonio. Moção de pesar, de autoria do Deputado Herculano Borges, em razão 
do falecimento do Senhor Nilson Basílio Guasso. Moção de pesar, de autoria 
do Deputado Herculano Borges, em razão do falecimento do Senhor Josmar Bueno. 
Encerrada a Ordem do Dia. Passemos às EXPLICAÇÕES PESSOAIS. Os Deputados 
inscritos são: Herculano Borges, Professor Rinaldo, Barbosinha, Mara Caseiro, Pedro 
Kemp, Renato Câmara, Lidio Lopes. Se houver mais alguém nós vamos registrar. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Senhor Presidente, nessa ordem eu 
dispenso a minha fala, porque fui o segundo a levantar a mão, e agora estou em 
quinto. Dispenso a minha fala. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Eu não vi, Deputado Lidio Lopes. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Com a palavra, pela ordem, o 
Deputado Barbosinha. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Eu faço a inversão do meu tempo com o 
Deputado Lidio Lopes. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Então, Deputado Lidio Lopes, Vossa 
Excelência é o terceiro. Deputado Herculano Borges, Vossa Excelência tem dez 
minutos para seu pronunciamento. 
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DEPUTADO HERCULANO BORGES - Senhor Presidente, eu serei 

breve. Tenho três moções de pesar. Quero registrar o falecimento do Senhor Armando 
Peralta Barbosa, um amigo que eu conhecia há muito tempo. Ele foi muito importante 
na minha vida, incentivou-me, ajudou-me bastante, em especial quando fui candidato a 
vereador. Infelizmente, ele faleceu na semana passada. Quero pedir a Deus que 
conforte o coração da esposa, Senhora Rita, dos filhos e de todos os amigos. A outra 
moção de pesar é aos familiares da Atleta Adriana Rollon. Ela estava sempre aqui na 
Assembleia e na Câmara Municipal; era paratleta e representava nosso Estado muito 
bem. Infelizmente, ela contraiu a Covid-19, passou por tratamento, estava melhorando; 
mas, por causa de uma bactéria, salvo engano, nós perdemos a Adriana. A gente tinha 
um carinho muito especial por ela, e, infelizmente, ela nos deixou. Peço a Deus que 
conforte o coração da família. Por último, Senhor Presidente, tenho uma moção de 
pesar aos familiares da Senhora Zelândia da Silva Bicudo pelo seu falecimento, 
ocorrido no dia 23 de maio de 2021, na Cidade de Fátima do Sul. Que Deus conforte o 
coração dos familiares e amigos. Era isso. Obrigado, Senhor Presidente.  

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Com a palavra, o Deputado Professor 
Rinaldo. 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Senhor Presidente, bom dia! 
Bom dia a todos! Eu não vou utilizar os dez minutos. Quero encaminhar uma moção de 
congratulação ao Terceiro-Sargento PM Senhor Fábio Pinheiro Souza, à Terceiro-
Sargento PM Fernanda de Souza Coutinho Maiolino, ao Terceiro-Sargento PM Alan 
Rodrigues Jacques Benites, ao Terceiro-Sargento PM Loester Santos de Oliveira e ao 
Terceiro-Sargento PM Elton Cortez pela bravura em brilhante ação no dia 12 de maio 
do corrente ano. E uma moção pelo falecimento da Senhora Rita de Cássia da Silva. 
Esta moção de pesar, Senhor Presidente, eu gostaria de que fosse encaminhada 
conforme prescreve o nosso Regimento Interno. Lamentamos, com profundo pesar, o 
falecimento da Senhora Rita de Cássia da Silva e, no mesmo ato, solidarizamo-nos 
com seus familiares. A Assembleia Legislativa de Mato Grosso do Sul, pesarosa e 
resignada com a vontade de Deus, almeja que a compaixão divina esteja nos corações 
dos familiares e de todos os amigos que compartilharam da convivência fraterna desta 
irmã, que partiu de nosso convívio. Portanto, encaminhamos ao Senhor Roberlei da 
Silva Mota esta moção de pesar. E, também, não há como não falar de uma tristeza 
que invade os nossos corações. Ontem, eu estive com o Deputado Pedro Kemp no 
velório do nosso querido Cabo Almi, e lamentamos profundamente. A gente fica aqui 
pedindo a Deus que dê forças aos seus pais, à Senhora Irene, que é minha prima, aos 
seus filhos, ao Senhor Flávio, que foi um batalhador, um grande guerreiro ao lado do 
pai, em todos os momentos. Isso serve de lição para todos nós, para toda a classe 
política. Nós precisamos ter responsabilidade no que concerne a esse vírus que, 
infelizmente, já ceifou cerca de quinhentas mil pessoas em nosso País. Que Deus 
tenha misericórdia de nós. Que a gente possa pedir a Deus pelos que estão enlutados, 
em especial pelos familiares do Cabo Almi. Por último, Senhor Presidente, 
considerando que os dados da Associação Brasileira de Busca e Defesa a Crianças 
Desaparecidas (ABCD) mostram que cerca de quarenta mil crianças e adolescentes 
desaparecem por ano no País. Desse total, cerca de 10% a 15% jamais retornam para 
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seus lares. Segundo a instituição, contudo, os números não são confiáveis, porque 
muitas famílias não registram os desaparecimentos. Portanto, embasado nessa 
estatística tão triste, eu gostaria de apresentar um projeto de lei que "cria o banco de 
dados de reconhecimento facial e digital para prevenção ao desaparecimento de 
crianças e adolescentes, e dá outras providências". Era o que tinha, Senhor 
Presidente. Muito obrigado. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Obrigado, Deputado Rinaldo. Com a 
palavra, o Deputado Barbosinha, que inverteu a vez com o Deputado Lidio Lopes. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Senhor Presidente, nobres pares, 
primeiramente quero agradecer ao Deputado Barbosinha pela inversão da ordem. 
Queria manifestar a minha tristeza pela perda do nosso colega, colega deste plenário, 
colega deste Parlamento. Tive a honra de ser vereador junto com ele na Capital do 
Estado, viemos juntos para a Assembleia Legislativa. No mandato que exercemos na 
Câmara, ele foi o primeiro vice-presidente, eu fui o segundo; na eleição seguinte, eu fui 
o primeiro, ele o segundo, e sempre tivemos um pelo outro um enorme respeito. 
Independentemente de cor, de sigla partidária, sempre conversamos com 
tranquilidade, assim como fazemos com o Deputado Pedro Kemp, com o colega que 
está vindo, Deputado Amarildo Cruz. O Deputado Cabo Almi tinha um diferencial muito 
grande pelo trabalho que fazia, trabalho social muito forte; atendia as pessoas 
realmente com muita dedicação, com muito esmero. Estive lá ontem, acompanhei todo 
o encerramento da cerimônia, o sepultamento, e confesso que não pude conter as 
lágrimas de emoção ao ver ali um guerreiro tombado. Foi muita tristeza. Infelizmente 
essa Covid tem deixado cicatrizes que perdurarão por muito e muito tempo em nossas 
vidas. São pessoas amigas que se vão, são companheiros que tombam todos os dias, 
Senhor Presidente. Então, é com muita tristeza que transmito meus pêsames à família. 
Já falei pessoalmente ontem com a com a Dona Irene, com o Flávio (ainda não tive a 
oportunidade de falar com a Monique e com a Fabrícia, as filhas), deixei minhas 
condolências a toda a família. Conversei também com os irmãos dele, são em oito 
irmãos, é uma família grande; com os pais do nosso amigo também. O momento foi de 
tristeza, de muita consternação, o funeral do Cabo Almi.  

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Permite-me um aparte, Deputado? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Cedo o aparte ao Deputado Eduardo 
Rocha. 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Obrigado, Deputado Lidio. Encontrei o 
Flávio aqui hoje na Assembleia. Disse a ele que seu pai era o líder do PT aqui na 
Casa, eu o líder do MDB, e que travamos duros embates aqui, mas sempre com muita 
lealdade. Ele nunca falou nada pelas costas de ninguém, discutia aquilo que a 
ideologia dele preconizava. Deputado Cabo Almi deixa muita saudade, atendia a todas 
as pessoas, no seu gabinete, na sua casa, todos os dias; era um orgulho ser seu 
amigo, era um orgulho para a população sul-mato-grossense a presença de um 
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político dessa importância no Parlamento Estadual. Deixo um abraço no coração dos 
seus familiares. Obrigado, Deputado Lidio. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Incorporo ao meu pronunciamento o seu 
aparte, Deputado Eduardo Rocha. O Deputado Cabo Almi era exatamente isso, 
pessoa leal, sincera, simples, com os pés no chão, sempre muito atencioso com todas 
as pessoas que o procuravam, empenhando-se muito nas demandas que lhe 
enviavam. Ficam aqui meus sentimentos à família. Perde o Parlamento Sul-Mato-
Grossense, perde o Estado, perde o Partido dos Trabalhadores uma grande figura, um 
grande cidadão, um pai de família honrado, e acima de tudo um homem de um enorme 
coração, religioso e praticante do bem. Fica aqui minha solidariedade, Senhor 
Presidente, registrada nos anais desta Casa. Finalizo registrando que fiz várias 
moções de pesar e um requerimento. O requerimento é endereçado ao Governador do 
Estado, Reinaldo Azambuja, reiterando pedido já feito por vários Deputados: por mim, 
pela Deputada Mara, pelo saudoso Deputado Onevan de Matos. Enfim, vários já 
tiveram a oportunidade de conhecer a região e fizeram essa reivindicação. Quando 
estive com o Governador, disse-me ele que iria atender essas solicitações, que era um 
compromisso que havia assumido com o prefeito do Município de Eldorado, que o 
apoiou em sua reeleição. O pedido é relativo ao asfaltamento da MS-295, do trecho 
que vai da sede do Município de Eldorado a Porto Murtinho. É uma bandeira de luta de 
longos anos, é uma luta da Deputada Mara desde que chegou ao Parlamento; depois, 
quando cheguei, fiz também várias solicitações nesse sentido. 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Pela ordem, Senhor Presidente, um 
aparte. Porto Morumbi, Senhor Presidente, não Porto Murtinho. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Desculpe. É que eu estava em Porto 
Murtinho esta semana... Retificando: da sede do Município de Eldorado ao Distrito de 
Porto Morumbi. Como o Governo diz que vai licitar a obra, eu fiz uma solicitação a 
pedido do Prefeito Aguinaldo e dos ciclistas daquele município, tendo em vista que 
hoje pedalar é muito importante para a saúde. Os ciclistas pedalam muito nesse trecho 
de Eldorado a Porto Morumbi, assim como pedalam de Eldorado a Iguatemi. É uma 
estrada muito movimentada, que não tem acostamento, já fizemos um requerimento 
solicitando que, tão logo seja recapeada a 295, seja feito um alargamento da via para 
que possa comportar uma pista de ciclismo. Pedimos então que o Governo inclua a 
ciclovia nessa licitação, para que os praticantes do ciclismo possam ser contemplados 
com essa medida que lhes vai dar tranquilidade para a prática do esporte nesse trecho 
de Eldorado ao Porto de Morumbi, Senhor Presidente. É esta a solicitação que 
fazemos, esperamos que a Deputado Mara, líder do Governo, nos ajude, para que o 
Executivo estadual se sensibilize e atenda à solicitação dos ciclistas e do Prefeito de 
Eldorado. Era o que eu tinha. Agradeço mais uma vez a delicadeza do Deputado 
Barbosinha. Obrigado, Presidente.  

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Obrigado, Deputado Lidio. Com a 
palavra, a Deputada Mara Caseiro. 
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DEPUTADA MARA CASEIRO - Quero falar um pouquinho sobre essa 

estrada do Morumbi, que o Deputado Lidio acabou de mencionar, da importância 
dessa pavimentação asfáltica. O Governador autorizou, de fato, essa obra. Em 
princípio a pavimentação iria até a entrada do Distrito de Morumbi, agora vai até a 
barranca do rio. Conversamos com o Governador, conversamos com o Secretário 
Eduardo Riedel e eles entenderam também que a MS-295 chega até a barranca do 
Rio Paraná. É uma obra que vai impactar demais a nossa região, trazendo 
desenvolvimento; lá tem olarias, cerâmica, fabricação de tijolos, lajotas, fornece-se 
esse material para toda a região; agora há, inclusive, um estudo sobre a possibilidade 
de se aumentar a produção de telhas. Sem dúvida, a pavimentação asfáltica de 
Eldorado até o Distrito do Morumbi vai trazer desenvolvimento para toda a região do 
Cone Sul; e, claro, vai desenvolver também o turismo, além de permitir o escoamento 
da safra. Ali são vários produtores rurais, plantam-se vários tipos de cereal (soja, 
milho, etc.), há a pecuária...  

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Um aparte, Deputada, antes de 
Vossa Excelência mudar de assunto? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Permito, sim. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Tive o prazer de conhecer o 
Distrito do Morumbi, é um lugar que todo sul-mato-grossense precisa conhecer, lugar 
maravilhoso: um rio lindo, as olarias... Fizemos também indicações; em especial 
naquele período das chuvas, a estrada ficou bastante danificada, sabemos do seu 
empenho na região, o povo gosta muito de Vossa Excelência... Mas eu queria 
destacar: Mato Grosso do Sul precisa conhecer o Morumbi, que, tenho certeza, será 
muito valorizado com o asfaltamento da rodovia. Parabéns pelo seu empenho, 
Deputado Lidio. E queremos agradecer ao Governador por atender a essa solicitação 
tão antiga dos moradores daquela região. Era isso. Obrigado pelo aparte. 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Obrigada, Deputado Herculano. Desde 
que era vereadora, eu já cobrava esse asfalto para o Distrito do Morumbi; quando me 
tornei deputada, coloquei a obra no orçamento, no Plano Plurianual. Essa é uma 
grande conquista para nós de Eldorado, é a realização de um sonho. Algumas 
pessoas me abordaram no final de semana, lá em Eldorado, indagando-me se isso 
não era só promessa política... Não. Isso é trabalho político, gente. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Um aparte, Deputada? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - É o trabalho de um Governador que 
cumpre os compromissos que faz; inclusive, ele firmou esse compromisso comigo, 
quando estávamos andando pela região, falando da importância da obra. Ele firmou 
um compromisso com a população de Eldorado, com o Cone Sul do Estado, e o está 
cumprindo. Permito-lhe o aparte, Deputado Lidio. 



 

ESTADO DO MATO GROSSO DO SUL 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA                                      AL- 37 
DIRETORIA GERAL LEGISLATIVA 
DEPARTAMENTO DE REVISÃO E TAQUIGRAFIA  
ATA Nº 45                    40ª SESSÃO ORDINÁRIA                      REALIZADA EM 26/05/2021 

 
DEPUTADO LIDIO LOPES - Deputada Mara, eu sei do seu empenho 

como vereadora, como deputada. Nós também já fizemos várias solicitações ao então 
governador André Puccinelli, ao então secretário Edson Giroto, mandaram maquinário 
para encascalhar... Mas esta semana me mandaram um áudio de um assessor de um 
colega nosso: "Foi ele que conseguiu, vou colocar um outdoor lá na entrada, para 
mostrar para a população que ele conseguiu...", etc. etc. O colega acabou de chegar 
ao Parlamento, acho que nem conhece Porto Morumbi. O Deputado Herculano esteve 
lá, conhece a região; esse colega, acho que nem foi lá. Porto Morumbi é histórico para 
nós; ontem eu dizia para uma pessoa que desde que me conheço por gente, desde 
menino, quando começaram as edificações de tijolos, era de Porto Morumbi que vinha 
esse material para toda a região.  

DEPUTADA MARA CASEIRO - Ali foi praticamente onde tudo começou, 
não é Lidio?  

DEPUTADO LIDIO LOPES - Eu acabei de falar, ele vai colocar o outdoor 
lá, vai todo mundo colar em cima os requerimentos, com as datas... Quando o filho é 
muito feio, ninguém quer; agora, quando nasce bonito, logo aparece um monte de 
padrinho. 

DEPUTADA MARA CASEIRO - É isso mesmo. O importante é que a 
população está muito feliz, não é, Lidio? Muito feliz mesmo.  

DEPUTADO LIDIO LOPES - Havia uma grande expectativa ali, assim 
como era um sonho ver o Governo interligando Iguatemi a Japorã, isto está sendo 
concluído, está sendo executado. Cresci ali, andei por vários pontos da região, como a 
Aldeia Porto Lindo, há pouco estive lá vendo o asfalto... É uma grande conquista, o 
Governador Reinaldo Azambuja não tem medido esforços para fazer essas 
interligações: de distrito com município, de região menos movimentada com mais 
movimentada. E, principalmente, tem dado uma atenção especial para a rota turística 
do Porto Morumbi, que vai ajudar muito no desenvolvimento do município. 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Exatamente. O importante é que a obra 
vai sair, nosso Governador cumpre o que fala: este é o ponto crucial deste Governo. 
Aqui também foi falado sobre como ficamos tristes com a perda do nosso colega, do 
nosso grande Deputado Cabo Almi. Deputado Cabo Almi era de uma gentileza ímpar, 
era de uma generosidade, não sou eu que o digo, acho que todos nós Deputados 
víamos nele essa figura: simples, cuja principal preocupação era servir, servir com 
amor, com carinho, com dedicação. Deixa um legado maravilhoso para todos nós. 
Partiu muito cedo, muito jovem, tinha ainda muita coisa para dar de si. Mas são 
desígnios de Deus, é complicado entender e aceitar essa perda tão 
precoce; perdemos também nosso querido Deputado Onevan, agora já são dois 
Deputados que perdemos para essa maldita doença. São quatrocentas mil e tantas 
pessoas que perderam a vida, é muito triste. Lamentável essa perda, deixo aqui 
minhas condolências à família do Deputado Cabo Almi, que Deus o receba com todo o 
amor, com todo o carinho que ele merece, por ter sido uma grande pessoa, um grande 
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deputado, pessoa maravilhosa. Nosso convívio aqui foi sempre com muito respeito, ele 
deixa uma marca indelével no coração de todos nós. Deus dê força à família, que a 
alma do nosso colega descanse em paz, nos braços de Deus Pai todo poderoso. 
Tenho uma moção de pesar e algumas indicações para ler, mas deixo de fazê-lo 
porque meu tempo já se esgotou. Que Deus continue abençoando nosso Estado de 
Mato Grosso do Sul, que possamos superar este momento tão difícil.  

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Obrigado, Deputada Mara Caseiro. 
Apesar dessa tristeza toda, ontem o Jornal Nacional nos trouxe uma notícia que nos 
dá um certo alento, que nos deixa mais leves: Mato Grosso do Sul está em primeiro 
lugar no ranking da vacinação no Brasil, com mais de 25% da população vacinada. 
Deputado Pedro Kemp, Vossa Excelência tem a palavra: dez minutos. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Senhor Presidente, Senhores Deputados, 
Deputada Mara Caseiro. Eu não poderia deixar de prestar uma homenagem ao meu 
companheiro, o Deputado Cabo Almi, nesta manhã. Ontem foi um dia muito triste, com 
a sua partida. De fato, o Deputado Cabo Almi deixa sua marca no Legislativo Estadual 
como um Parlamentar atuante, trabalhador, pessoa simples, prestativa, que sempre 
atendia a todos com muita atenção, com muito carinho; abria as portas da própria casa 
para atender as pessoas que o procuravam, tinha também um escritório em seu bairro, 
que vivia sempre lotado de gente. Deputado Cabo Almi filiou-se ao nosso partido em 
1995, e em 1996 foi candidato a vereador em Campo Grande, junto comigo, e nós 
fomos eleitos (no ano em que o ex-deputado Zeca do PT disputou a Prefeitura da 
Capital) — de lá para cá, fui conhecendo cada vez mais a figura do Cabo Almi. Ele 
sempre levantou as bandeiras do nosso partido, soube defender nossas propostas, 
nosso projeto partidário. Deputado Cabo Almi nasceu em Jardim Olinda, no Paraná, 
em dezembro de 1962; portanto, no final deste ano, completaria cinquenta e nove 
anos. Era filho de lavradores, seu pai, Senhor Finelon, era lavrador; sua mãe, Dona 
Creuza, dona de casa. Em 1966 a família muda-se para o Distrito de Lagoa Bonita, do 
Município de Deodápolis, ali, junto com seus pais, com seus irmãos, Cabo Almi vai 
trabalhar na roça, na lavoura. Depois, em 1982, vai morar em Campo Grande. Na 
Capital, trabalha como cobrador de ônibus, foi também empacotador, promotor de 
vendas de indústria de alimentos; e se formou como torneiro mecânico pelo Senai. Em 
outubro de 1983, presta concurso para soldado da Polícia Militar. Em 1987, casa-se 
com a Dona Irene, com quem teve seus três filhos, o Flávio, a Fabrícia e a Monique. 
Em 1988 é aprovado no concurso para Cabo da Polícia Militar, e no início da década 
de 1990 ajuda a fundar o Grêmio 8 de Abril (Associação de Cabos e Soldados da 
Polícia Militar). Como eu disse, em 1996, é eleito vereador em Campo Grande, sendo 
reeleito por mais três mandatos, até assumir a vaga de Deputado Estadual, em 2011. 
Cabo Almi foi então um deputado estadual muito atuante, sempre defendeu a 
segurança pública, sempre defendeu os trabalhadores, os mais pobres, os 
assentamentos da reforma agrária, as comunidades indígenas, quilombolas; foi um 
deputado muito atuante nas periferias, da Capital e de vários municípios do interior do 
Estado. Para o nosso partido foi uma perda muito grande, abre-se uma enorme lacuna. 
Cabo Almi trazia para o nosso partido a representação dos pobres das periferias, com 
ele não havia tempo, horário: estava sempre pronto para defender as pessoas mais 
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necessitadas, para se dedicar às suas causas, sempre à disposição de todos, vinte e 
quatro horas por dia. Então quero aqui, Senhor Presidente, lamentar a perda do nosso 
colega, companheiro, Deputado Cabo Almi. Manifesto mais uma vez a minha 
solidariedade à família, à Irene, aos filhos, Flávio, Fabrícia e Monique. Que Deus 
conforte o coração dessa família neste momento de dor, de sofrimento pela ausência 
do seu ente querido. Que Deus continue abençoando essa família de trabalhadores, 
de lutadores.  

DEPUTADO BARBOSINHA - Um aparte, Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Concedo o aparte ao Deputado 
Barbosinha. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Deputado Pedro Kemp, ouvi-o atentamente 
e creio que posso aquilatar a emoção de Vossa Excelência neste momento, em vista 
da história comum que Vossa Excelência tem com o Deputado Cabo Almi. Santo 
Agostinho dizia que a angústia da perda não supera a alegria do haver, um 
dia, possuído. E Mato Grosso do Sul possuiu em seu Parlamento um deputado (o 
município também o teve como vereador) fiel a seus princípios, leal. Tive embates com 
o Deputado Cabo Almi, mas sempre me admirei da sua lealdade; por mais duro que 
fosse o embate, quando este cessava, ele me estendia a mão, sempre com um sorriso 
no rosto: participava do jogo democrático com uma lealdade extraordinária. Por 
intermédio de Vossa Excelência, Deputado Pedro Kemp, quero prestar a minha 
homenagem, enviar os meus sentimentos ao Partido dos Trabalhadores, onde Cabo 
Almi escreveu boa parte de sua história, e aos familiares enlutados. Dona Irene teve 
uma participação fundamental na caminhada do marido. Na caminhada de um político 
— principalmente do perfil do Deputado Cabo Almi, com a porta da casa sempre 
aberta, não tinha sábado, domingo, feriado, de noite e de dia sempre à disposição —, 
a presença da mulher, esse companheirismo, é fundamental, porque senão a estrutura 
do casamento não suporta. Sem contar a ajuda dos filhos, que Vossa Excelência 
mencionou: Flávio, Fabrícia e Monique. Então, eu penso que ninguém melhor do que 
Vossa Excelência para levar aos familiares do Deputado Cabo Almi esse sentimento. 
Talvez o maior legado do Deputado Cabo Almi seja na verdade o do bom exemplo: o 
bom exemplo de fazer política, o da fidelidade aos princípios, de caminhar ao lado dos 
mais desassistidos. O perfil da própria história do Deputado Cabo Almi já nos diz 
muito; ele, que foi lavrador, fazia sempre questão de reverenciar Lagoa Bonita. Ontem 
Lagoa Bonita amanheceu órfã do seu mais dileto filho. Quero, pois, nesta manhã, 
externar a minha consternação, a minha tristeza, porque são muitos amigos que se 
vão. É o segundo Deputado que perdemos nesta Casa, precisamos fazer esta 
reflexão: não é uma "gripezinha", é uma doença terrível, que demanda cautela. As 
ações governamentais e a presença do Parlamento, neste momento, são 
fundamentais, para que possamos, pelo processo de vacinação, estancar esse 
constante fluxo de perdas. É muita saudade! Este Parlamento amanhece 
profundamente entristecido pelo vazio que deixa Deputado Cabo Almi. Queria fazer 
esse registro nesta manhã. 
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DEPUTADO PEDRO KEMP - Muito obrigado, Deputado Barbosinha.  

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Um aparte, Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Eu concedo um aparte a Vossa Excelência, 
Deputado Renato. 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Deputado Pedro Kemp, quero 
também dizer algumas palavras a Vossa Excelência e à Bancada do PT. Deputado 
Cabo Almi e eu tivemos várias bandeiras em comum, lutamos na mesma trincheira. 
Era um Deputado leal, sempre muito firme em seus princípios, pessoa de fácil 
convívio, sempre pronto a recuar se preciso, a ponderar — pessoa com o coração 
muito popular, vamos dizer. A forma de fazer política do Deputado Cabo Almi me 
lembra muito meu saudoso pai: a casa sempre cheia de gente, sempre aberta, portão 
aberto, sempre ouvindo as lamúrias, as demandas, daquela pessoa mais simples, 
daquela pessoa que não tem voz, daquele que busca quem o represente no 
Parlamento. E para isso é preciso essa sensibilidade, essa mão amiga: Cabo Almi é 
esta pessoa, que representa esse segmento, para ele não há bola perdida, não é só 
fazer gol bonito, ele vai, ele luta, ele defende. Tive a grata satisfação, ainda que pelo 
breve período de cinco anos, de acompanhar seu trabalho, sua trajetória. Sempre 
ouvia falar de um moço de Lagoa Bonita, do lado de Ivinhema, que virou vereador em 
Campo Grande: achei isso um feito extraordinário. Hoje, como Deputado, vejo que foi 
mesmo um fato extraordinário, é bastante incomum uma pessoa simples, de um 
distrito longínquo, virar vereador, virar deputado. O que o fez chegar aonde chegou foi 
a sua afinação com a voz das ruas, dos mais simples, foi sua pertinácia na defesa dos 
necessitados, foi seu desprendimento. Vai fazer muita falta aqui, porque uma liderança 
desse calibre não se faz de um dia pro outro: é talhada na luta permanente, é um 
sacerdócio, é uma missão de vida, é entrega. Muita gente quer ser deputado, mas 
quer ser deputado para usar terno, para ser convidado para eventos, inaugurar obra, 
não querem o ônus do ofício. Não querem o ônus de atender o mais simples, de ouvir 
a reclamação das pessoas, de ter que ir a reunião diariamente, sem hora para chegar 
em casa... Esse ônus poucos querem ter, os atrai muito mais o glamour da vida 
parlamentar. Poucos estão dispostos a abrir mão da sua vida, da sua família, do seu 
lazer, para chegar até aqui, para defender as pessoas. Cabo Almi fez isso. E deixa um 
vácuo, que infelizmente ninguém poderá ocupar neste momento: uma personalidade 
assim precisa ser forjada ao longo dos anos. Meus sentimentos também à Dona Irene, 
ao Flávio, à Fabrícia, à Monique, aos amigos, aos eleitores do Cabo Almi. Com certeza 
está num bom lugar, suas obras falarão por ele diante do Criador. Kemp, adiante. 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Um aparte, Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Muito obrigado, Deputado Renato. Eu sei 
que o nosso Presidente está sendo condescendente com o meu tempo... 
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PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Sem dúvida nenhuma. Vossa 

Excelência tem o tempo necessário para fazer todas as homenagens e ouvir a todos 
que querem homenagear o nosso amigo Cabo Almi. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Muito obrigado. Com a permissão do nosso 
Presidente, eu concedo o aparte a Vossa Excelência, Deputado Marçal. 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Deputado Pedro Kemp, peço o aparte 
evidentemente pela relação que tinha Vossa Excelência com o colega que nos deixou: 
companheiros de partido, de bancada, de luta, sentavam-se lado a lado no plenário, 
eram amigos acima de tudo. Cabo Almi e Vossa Excelência vinham palmilhando uma 
já longa jornada política, e de vida... Pois agora somos surpreendidos com a morte 
prematura do nosso companheiro. É muito triste: em tão pouco tempo já perdemos 
dois colegas para essa doença, que foi tão subestimada — muita gente continua 
negando a pandemia, como certas autoridades. Dos vinte e quatro deputados, 
perdemos dois, em tão pouco tempo, para essa doença. Apesar do meu pouco tempo 
de Parlamento Estadual, do meu pouco tempo de contato com ele (é meu primeiro 
mandato), tive sempre um bom relacionamento com o Deputado Cabo Almi, inclusive 
estava afinado com ele acerca das causas sociais que ele defendia, assim como 
Vossa Excelência. O trabalho do parlamentar tem de se voltar para as pessoas que 
mais precisam, e Cabo Almi tinha muito essa característica. Certo dia, fazendo 
campanha em Lagoa Bonita, tive a oportunidade de conhecer a família do Cabo Almi. 
O que acho mais bonito na história do Cabo Almi é ele não ter perdido as raízes, não 
ter perdido sua simplicidade. Porque muitas vezes a pessoa sai do interior, de uma 
pequena cidade, e parece que se esquece de todo aquele mundo, muda de postura. 
Cabo Almi, não: manteve-se sempre da mesma forma. Aqueles que o conheciam há 
mais tempo diziam que Cabo Almi era sempre o mesmo, desde a época em que era 
cobrador de ônibus e, mais tarde, soldado da Polícia Militar: nunca mudou sua 
postura. Tudo que sentia, sendo um trabalhador, ele incorporou à sua forma de atuar 
como parlamentar, à sua forma de ajudar as pessoas — muitas delas, inclusive, se 
parecendo com ele, como ele era nas suas origens. Deixa realmente um legado muito 
grande nesse sentido, é uma liderança que veio do povo, forjada no meio do povo. É 
uma história muito bonita, é a história da construção de uma representatividade política 
sólida, autêntica, que ecoa os sentimentos da população. Neste momento de tristeza, 
o que se pode fazer é justamente homenageá-lo, enaltecer sua biografia, seu nome, é 
colocá-lo no lugar em que merece estar. Que a família encontre algum conforto nas 
boas lembranças, tendo orgulho da história que ele escreveu em Mato Grosso do Sul. 
Leve Vossa Excelência aos familiares os nossos sentimentos, por essa perda 
irreparável. Muito obrigado.  

DEPUTADO PEDRO KEMP - Muito obrigado, Deputado Marçal Filho. 
Incorporo à minha fala as manifestações do Deputado Barbosinha, do Deputado 
Renato Câmara, do Deputado Marçal. Também falaram muito bem sobre o nosso 
Cabo Almi a Deputada Mara, o Deputado Professor Rinaldo. Agradeço todas as 
manifestações, a do nosso Presidente, Deputado Eduardo Rocha... Tenho certeza de 
que este é o sentimento dos vinte e três Deputados desta Casa. Cabo Almi se 
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relacionava bem com todo mundo, tinha uma amizade com todos nós, e nós o 
respeitávamos pelo seu jeito de fazer política, pela sua cordialidade. Para encerrar, 
Senhor Presidente, queria dizer que o Deputado Renato Câmara fez uma colocação 
que eu também tencionava fazer, que é a seguinte. Não é todo dia que uma liderança 
popular se faz, não é todo dia que a gente vê uma pessoa que vem de baixo — do 
chão da sociedade, dos segmentos mais pobres, mais simples — ocupar o espaço que 
Cabo Almi ocupou no Parlamento Estadual: uma liderança popular não se faz de uma 
hora para a outra. Por isso que lamentamos muito essa perda, porque perdemos uma 
liderança popular; que saiu de Lagoa Bonita, veio para Campo Grande, morava na 
periferia e de lá nunca saiu, sempre atuando ao lado dos pobres, dos trabalhadores, 
dos mais humildes. Vai levar ainda algum tempo para se formarem outras lideranças 
populares, como a do Deputado Cabo Almi. Para encerrar, Senhor Presidente. No dia 
em que o Deputado Cabo Almi testou positivo para Covid, ele esteve em meu gabinete 
pela manhã, mas não sabia ainda do resultado; e na conversa comigo, ele manifestava 
preocupação com a doença, ele que tinha diabetes e outras comorbidades. Andava 
muito preocupado, tinha receio de ser contaminado com esse vírus. Infelizmente, 
depois que ficou sabendo do resultado do seu teste, a situação foi se agravando dia 
após dia, até que ele teve de ser internado. Faço essa colocação para dizer que é uma 
morte que poderia ter sido evitada, assim como as quatrocentas e cinquenta mil 
mortes que tivemos no Brasil por conta da Covid-19. Todas essas mortes poderiam ter 
sido evitadas se o governo brasileiro, no ano passado ainda, tivesse tomado todas as 
providências para vacinar a população brasileira; se tivesse tomado as providências, 
não estaríamos vivendo este triste momento, não estaríamos vendo tantas vidas se 
perdendo — e nós sem vacina. Hoje mesmo, agora pela manhã, Campo Grande 
suspendeu a vacinação, não temos mais doses disponíveis, e o ritmo da vacinação 
está muito lento. Não bastasse isso, agora as autoridades de saúde anunciam que 
estamos começando a viver a terceira onda; e Mato Grosso do Sul já está com a 
bandeira vermelha, infelizmente crescem as contaminações novamente e os hospitais 
já estão lotados, já não temos mais vagas de UTI. Então eu quero lamentar essa 
situação, essa pandemia, que ceifou tantas vidas, dentre elas a do nosso companheiro 
Cabo Almi. Se tivéssemos uma outra organização do sistema de saúde aqui, 
coordenada pelo Ministério da Saúde do Governo Federal, nós poderíamos ter evitado 
grande parte dessas mortes. Finalizo rendendo homenagens à memória do nosso 
companheiro Cabo Almi, em meu nome, em nome de todos os colegas Deputados, da 
Deputada Mara. Seu exemplo, seu legado permanecem conosco, e nós vamos 
continuar a sua luta, em defesa de uma sociedade mais justa, mais humana, mais 
democrática e mais fraterna. Muito obrigado, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Com a palavra, o Deputado Renato 
Câmara. Com a palavra, o Deputado Barbosinha. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Senhor Presidente, Senhores 
Parlamentares, estou bastante entristecido, mas o nosso trabalho prossegue. Ontem 
fiz uma visita a uma aldeia indígena aqui de Dourados, estive na Aldeia Bororó, fui lá 
cumprir uma missão. Estive recentemente com o Governador Reinaldo Azambuja, e 
lhe falei da necessidade da construção de mais uma escola no interior dessa aldeia 
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indígena, que conta hoje com uma população aproximada de dezessete mil habitantes. 
Imediatamente o Governador pegou o telefone e ligou para a Secretária de Educação, 
falou também com o Negri e pediu que se iniciasse um trabalho de prospecção de área 
para a construção de uma escola — escola que, espera-se, possa funcionar em 
período integral, com doze salas de aula. A confirmação da área, que olhamos ontem, 
obviamente que demanda ainda reunião com as lideranças indígenas, a aprovação da 
Secretaria de Educação, e depende da observância de aspectos jurídicos 
(regularização da área). Mas o processo está caminhando. Segundo lideranças 
indígenas, segundo estudos da Secretaria de Educação, há uma demanda estimada 
de cerca de dois mil jovens, aí na faixa de dezessete a vinte e um anos, na reserva 
indígena de Dourados. Essa área pertence à família Ramires, fica lá no Travessão do 
Ataleu, no centro da aldeia, 1.500 metros aproximadamente do Centro de Referência e 
Assistência Social (Cras), a 3.500 do anel viário; distante em torno de 2.100 metros da 
Escola Municipal Tengatuí Marangatu, que funciona lá na Aldeia Jaguapiru; e a pouco 
mais de um quilômetro da divisa entre as Aldeias Jaguapiru e Bororó. Estive lá 
visitando o Fernando, uma das lideranças indígenas aqui de Dourados, e ele nos 
relatou que em torno de novecentos jovens concluem anualmente o ensino 
fundamental em uma das sete escolas existentes na reserva, e que atualmente a única 
unidade que oferece ensino médio (para cera de seiscentos alunos) é a Escola 
Estadual Guateka-Marçal de Souza, na Aldeia Jaguapiru. De forma, senhores, que a 
construção dessa escola no interior da Aldeia Bororó vai contribuir muito na melhora 
dos indicadores sociais daquela comunidade indígena. Eu tenho, meu caro Presidente, 
Deputado Eduardo Rocha, dirigido um olhar especial para as nossas comunidades 
indígenas. Recentemente coloquei uma emenda para o laboratório de química da 
Escola Estadual Guateka; destinei emenda para a compra de equipamentos para o 
Hospital da Missão Caiuá; estive com o Secretário Geraldo Resende, também com o 
Governador, falando sobre a necessidade urgente da reforma do Hospital da Missão 
Caiuá. O hospital está com problemas seriíssimos na parte elétrica, também no que 
tange às especificações estruturais exigidas pelos Bombeiros. Já falamos com os 
Bombeiros... Ou seja, a escola precisa de reformas. E estamos iniciando aqui em 
Dourados uma ação, mobilizando engenheiros, arquitetos — contando com a 
benemerência, com o bom coração desses profissionais —, no sentido de viabilizar um 
projeto para a reforma do hospital. O Secretário Geraldo Resende me garantiu que, 
com o projeto, sai o recurso da reforma do Hospital da Missão Caiuá, dessa instituição 
tão importante. Outro assunto também grave, de que temos falado constantemente no 
interior da nossa aldeia, está relacionado à questão da água. Estamos com problemas 
seriíssimos de abastecimento de água, tanto na Aldeia Jaguapiru quanto na Aldeia 
Bororó; uma bomba, por exemplo, queimou, ficou enroscada dentro do poço, foi 
necessária a intervenção da Sanesul para resolver o problema. Esse poço está em 
situação precária, tem um problema estrutural. A Funasa interveio, furou dois 
pocinhos, esses poços precisam ser ativados, precisam de bomba... Em suma, os 
irmãos indígenas convivem com esse problema da falta d'água. Eu tenho clamado à 
Sesai [Secretaria Especial de Saúde Indígena] que intervenha, precisamos perfurar um 
poço, buscando água do Guarani. Precisamos, enfim, de um projeto que acabe 
definitivamente com o problema da falta d'água ali, principalmente neste momento de 
pandemia. Conviver com falta d'água no século XXI? uma aldeia situada dentro da 
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área urbana de Dourados?... Não tem sentido! É importante assinalar aqui, Deputado 
Eduardo Rocha, no exercício da Presidência, uma obra extremamente importante, 
obra que inicia um ciclo virtuoso em nossa reserva indígena. Refiro-me à 
pavimentação asfáltica. Até pouco tempo existia um tabu: dentro da reserva indígena 
não se pode fazer asfalto. Nada disso! Este é um clamor antigo dos índios. 
Antigamente andava-se a cavalo, de charrete. Hoje não: o índio tem motocicleta, o 
índio tem seu carro... É fundamental a pavimentação asfáltica do trecho que corta as 
Aldeias Jaguapiru e Bororó. O primeiro trecho, de aproximadamente sete quilômetros, 
que vai do Anel Viário Norte , até o Hospital da Missão Caiuás, dá continuidade, 
Deputado Pedro Kemp, a essa empreitada. São sete quilômetros que falta vencer para 
completar o trecho de dezessete quilômetros que corta toda a aldeia de Dourados. 
Obviamente que será preciso colocar quebra-molas, sinalização, fazer um trabalho de 
conscientização, fazer ciclovias, para circulação de bicicletas, de carroças. O asfalto é 
uma necessidade dentro da reserva indígena. Eu tenho defendido também outra coisa, 
Deputado Pedro Kemp. Aliás, Deputado Pedro Kemp, sempre me refiro a Vossa 
Excelência quando falo na questão indígena, porque Vossa Excelência tem uma 
tradição na defesa dos índios do nosso Estado, várias vezes já o vi envolvido em 
debates históricos defendendo a comunidade indígena. Pois bem. Eu penso que há a 
necessidade ali, além do asfalto da estrada que vai de Dourados a Itaporã, da 
construção de um centro comercial para a venda de produtos indígenas: arte indígena, 
pintura indígena, etc. Poderíamos ter, inclusive, produtos com certificação indígena, 
por exemplo, de hortifrutigranjeiros livres de pesticidas. Esta semana houve um debate 
caloroso acerca de um vídeo de 2019. Eu entendo que o Senhor Eduardo usou 
verdades para colocar algumas inverdades... Mas é verdade! É verdade, por exemplo, 
que nada mudou: se voltar à reserva indígena hoje, ele vai encontrar os mesmos 
problemas, de falta d'água, de falta de habitação, de falta de saneamento... Ainda 
vai encontrar alguns irmãos indígenas (não são todos, não podemos generalizar) 
buscando no lixo sobras de alimento... Mas essa realidade existe! Agora, o que não 
existe em Dourados (e aí é uma inverdade) é esta situação de nossos irmãos 
indígenas da Jaguapiru, da Bororó, dormirem apenas uma hora por noite... porque são 
milícias armadas, camionetes pretas circulando e tal... Ora, aqui não é Medellin, aqui 
não é a Colômbia. Claro que em 2019, Deputado Pedro Kemp, — e aí temos que 
voltar para aquela realidade — estávamos vivendo um conflito intenso em Caarapó, 
havia ocupação, problema que persiste mais ou menos até hoje, sendo que aqui na 
divisa de Dourados há chácaras... E aí, persiste a omissão do Governo Federal, cuja 
intervenção já lá atrás reclamávamos, porque se fala nesse assunto, reivindica-se, 
mas o Governo Federal não intervém. Se hoje a reserva conta com dezessete mil 
índios, amanhã serão dezenove, vinte, vinte e cinco, trinta mil: isso não vai ter fim. O 
que temos que discutir hoje é essa construção de casas dentro da reserva indígena de 
Dourados de forma esparsa. Eu penso que a distribuição esparsa acaba tirando área 
de produção. Temos que começar a discutir a possibilidade de implantação de vilas 
indígenas na reserva; não apenas uma, mas três, quatro, e levando energia, levando 
saneamento... Eu disse esses dias à Ministra Tereza Cristina: "Ministra, antes de 
deixar o Ministério da Agricultura, deixe um legado para os nossos irmãos indígenas 
de Mato Grosso do Sul". Vamos criar um plano de produção sério, para que o índio 
possa produzir, com previsão de uma rede mercadista que possa receber esse 
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produto. Temos que criar renda para os nossos irmãos indígenas, respeitando sua 
cultura, respeitando suas tradições: ninguém sobrevive sem renda. É preciso valorizar 
essa cultura. Outra coisa importante, meu caro Presidente, que trabalhamos muito 
dentro da reserva, é a questão do Proerd (Programa Educacional de Resistência às 
Drogas). Espero, meu caro Presidente em exercício, Deputado Eduardo Rocha, que o 
nosso clamor ecoe, que possamos mudar essa realidade. Eu sei que isso choca, e a 
manifestação do Senhor Eduardo chocou; mas foi importante, Deputado Pedro Kemp, 
porque mexeu com a comunidade de Dourados. Mexeu e não podia ser diferente: 
quando se fala que o povo de Dourados recolhe comida no lixo, que em Dourados as 
milícias circulam armadas até os dentes, isso choca. Mas, ao mesmo tempo em que 
mexeu com os brios da comunidade, que se apressa em dizer que aqui não é Medellin, 
esse episódio lança também alguma luz sobre problemas que deveras existem. Até 
porque comunidade sem habitação, sem saneamento e com milícia armada, há aos 
montes lá pertinho, vizinhando com o Seu Eduardo: ali, sim, ele vai encontrar farto 
material para vídeos desse tipo. Até agora eu não vi produção de vídeo retratando as 
milícias do Rio de Janeiro, e no entanto ninguém ignora que ali nas favelas, bem 
próximo ao centro da cidade, tem isso. Seja como for, a denúncia dele foi útil no final 
das contas, porque nos chamou a atenção para um contraste: ao lado de uma 
Dourados extraordinária, de uma Dourados pujante, de uma Dourados rica, de uma 
Dourados do agronegócio, há também uma Dourados da miséria. Muitos dos nossos 
irmãos indígenas vivem de fato na miséria, com falta de saneamento, com falta de 
habitação, com falta de condições dignas. Nossos irmãos indígenas precisam da 
nossa atenção. Então, nesse aspecto eu acho que o vídeo foi importante. A reação de 
Dourados ao vídeo foi tão forte que levou Seu Eduardo a tomar uma atitude. Fez 
uma vaquinha, e até que já arrecadou uma boa quantia, mas ainda insuficiente para 
transformar a realidade dos irmãos indígenas de Dourados. Esperamos que esse 
vídeo infunda nos corações o sentimento da piedade, da comiseração, principalmente 
das autoridades públicas. Compete a nós, que temos mandato, compete às 
autoridades do Executivo (prefeitos, governador, o próprio Presidente da República) 
criar meios e condições para mudar essa realidade. E aí, Deputado Pedro Kemp, se 
compararmos a realidade da aldeia indígena de Dourados, da Jaguapiru, da Bororó, 
por mais feia que seja, com a realidade de outros irmãos indígenas, veremos que 
temos aqui um paraíso: quando a gente vai para outras comunidades, o que se vê é 
um completo abandono. O vídeo, como disse, serviu para chamar a atenção para a 
necessidade premente dessa comunidade indígena. Concluo, Deputado Eduardo 
Rocha, dizendo que esperamos que o Governo do Estado faça um esforço para 
construir essa escola, que ela possa funcionar em período integral, e que sirva para 
resgatar o maior patrimônio que pode ter uma pessoa, que é a dignidade da educação, 
do conhecimento e do trabalho. Era isso que eu queria falar nesta manhã. Muito 
obrigado.  

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Obrigado, Deputado Barbosinha. Antes 
de encerrar esta Sessão... 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Senhor Presidente, pela ordem. 
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PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Deputado Renato Câmara, pela ordem, 

Vossa Excelência tem a palavra. 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Eu gostaria de usar da palavra, 
Senhor Presidente. Acabei me distraindo e perdi a vez. Pois bem. Estou hoje entrando 
com um projeto de lei já apresentado no passado por outros Deputados: pelo 
Deputado Evander Vendramine e pelo Deputado Marçal Filho. Eles entraram com o 
projeto mas a coisa não avançou, por conta de algumas objeções levantadas na 
CCJR. Não sei se estão nos ouvindo os Deputados Marçal e Evander, mas gostaria de 
convidá-los para serem coautores. Este projeto, Deputado Evander, que Vossa 
Excelência já apresentou lá atrás, proíbe as instituições financeiras de ofertar e 
celebrar, por meio de ligação telefônica, contratos de empréstimo de qualquer natureza 
com aposentados e pensionistas. Mais tarde, quando o Deputado Marçal reapresentou 
o projeto, com algumas alterações no texto original, nós discutimos a questão na 
Frente Parlamentar em Defesa dos Direitos da Pessoa Idosa. Agora, nós vimos a 
possibilidade de reapresentar o texto, já que entrou em vigor uma 
jurisprudência firmada pelo STF no âmbito de uma discussão sobre a 
constitucionalidade de um projeto, da mesma natureza, do Estado do Paraná — já 
aprovado.  

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Se me permite, Deputado 
Renato... Eu reapresentei esse projeto na terça ou quarta-feira da semana passada, 
justamente por causa desse julgado do STF... Vamos assinar juntos. Inclusive foi o 
Deputado Gerson Claro que me alertou sobre esse julgado do STF. A lei do Paraná foi 
julgada constitucional, não é? Fiz as adequações e o reapresentei semana passada. 
Mas, sim, gostaria de assinar com Vossa Excelência, com o Deputado Marçal, com 
quem queira.  

DEPUTADO RENATO CÂMARA - OK. Então está apresentado, 
Deputados Evander, Marçal. Fizemos, portanto, essa discussão na frente parlamentar, 
já faz algum tempo, e agora o estamos reapresentando. Era isso, o tema é importante, 
não demora muito vamos iniciar o Junho Prata, que discute a violência contra a pessoa 
idosa, e a violência financeira é um dos principais problemas que temos discutido 
nessa campanha. Os idosos são muito penalizados por trotes, por fraudes, por não 
entenderem muito bem a internet, etc. 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Permite-me um aparte, Deputado? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Pois não, Deputado Marçal Filho. 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Deputado Renato Câmara, parabenizo 
Vossa Excelência por reapresentar esse projeto, assim como ao Deputado Evander 
Vendramini. Eu também já apresentei um projeto nesse sentido, como Vossa 
Excelência bem ressaltou. Cumprimento-o também pelo trabalho dessa frente 
parlamentar. Os idosos realmente são vulneráveis, principalmente a essa prática; 
muitas vezes são enganados por pessoas da própria família, que se aproveitam da sua 
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vulnerabilidade. As instituições financeiras acabam se aproveitando dos aposentados, 
insistem, instam com eles até que façam o financiamento, comprometendo a sua 
renda, etc. Enfim, é uma série de problemas. Quando deputado federal, discutíamos 
muito no Congresso Nacional essa questão; apresentamos vários projetos, tivemos 
vários avanços. Mas o problema persiste. De modo que iniciativas assim são bem-
vindas, quanto mais deputados estiverem juntos nessa luta, tanto melhor: estou com 
os senhores, contem comigo nessa questão. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Pela ordem, Deputado Renato Câmara. 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Pois não, Deputado Barbosinha. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Deputado Renato Câmara, agradeço pela 
concessão do aparte. Se eu entendi bem, o projeto de Vossa Excelência está indo na 
mesma direção daquele apresentado pelo Deputado Evander... É isso?  

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Ele tem o mesmo objeto. 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Acabei de enviar para os 
Deputados Marçal Renato, a cópia do texto que apresentei (dia 11) — estou enviando 
para o Barbosinha também. Dê uma analisada, veja se o teor é o mesmo... 

DEPUTADO BARBOSINHA - Sim. Eu só queria, Deputado Renato 
Câmara, fazer uma sugestão. Pelo Regimento da Casa, aquele projeto que entra 
primeiro tem precedência sobre o outro e vira aquela discussão de autoria... Como 
está se abrindo a possibilidade da coautoria, eu gostaria de ser signatário do projeto 
de Vossa Excelência e do Deputado Evander Vendramini. Acho que seria importante 
fazer a junção desses textos, já que está aberta a possibilidade da autoria conjunta, 
para o projeto tramite com mais força. Acho que o Deputado Marçal Filho já 
apresentou, lá atrás, um projeto dessa natureza, mas que acabou sendo rejeitado pela 
CCJR. Só que agora houve uma mudança de posicionamento nessa matéria, e 
justifica-se a reapresentação. Agradeço e manifesto a minha intenção de ser também 
signatário do projeto, Deputado Renato Câmara. 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Sem problema, Deputado. 
O projeto do Deputado Marçal e o do Deputado Evander, no passado, foram vetados 
porque à época vigorava um outro entendimento na questão da iniciativa. Mas agora 
houve uma decisão unânime no STF que validou uma lei do Paraná — isto é recente, 
acho que foi agora dia 11 de abril. Essa informação chegou na frente parlamentar, e 
nós acabamos fazendo um outro modelo, que pode, com certeza, fundir-se com a 
proposta do Deputado Marçal, com a proposta do Deputado Evander. Se a do Evander 
for do mesmo teor, mantém-se a dele e a assinamos todos, inclusive Vossa 
Excelência. No mais, agradeço a oportunidade. Vou pedir ao nosso assessor jurídico, 
Deputado Evander, para entrar em contato com o seu para fazermos essa construção. 
Muito obrigado, e boa semana a todos. 
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PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Antes de encerrar, gostaria de dedicar 

a Sessão de hoje, Deputado Barbosinha, à memória do nosso querido Deputado Cabo 
Almi. Que o seu legado encoraje mais pessoas a virem para a política, para a política 
do bem, para a política que estende a mão ao próximo, para a política que tem sempre 
uma palavra amiga, uma política de cabeça erguida. Assim era o nosso querido Cabo 
Almi. Dedico esta Sessão em honra da sua memória. Que Deus conforte sua família. 
Que Deus conforte as famílias dos mais de quatrocentos e cinquenta mil brasileiros 
que perderam a vida para a Covid-19. Em nome de Deus, declaro encerrada a 
presente Sessão (11h42min). 


